

**Revista LA IDEA**  
 Administración:  
 S. de Bustamante 463  
 Buenos Aires

Registro Nacional  
 Propiedad Intelectual  
 N° 478333

Comprobante de inscripción en el Fichero de  
 Cultos del M. de R. Ext. y Culto. N° 406

TARIFA REDUCIDA  
 Concesión N° 732

**NOVEDADES**

Yogananda: Las Condiciones del Exito .....	\$ 3.00
" La Madre Cósmica .....	" 3.50
" Afirmaciones Científicas para Curación .....	" 5.00
" Meditaciones Metafísicas .....	" 7.00
" La Ciencia de la Religión .....	" 7.00
" El Maestro Dijo .....	" 12.00
Leadbeater, Los Espíritus de la Naturaleza .....	" 6.00
" Historia y Doctrinas del Buda .....	" 6.00
Steiner: Visiones del Mundo Espiritual .....	" 6.00
Blavatsky: Ocultismo Práctico .....	" 6.00
" La Clave de la Teosofía .....	" 24.00
Besant: Introducción al Yoga .....	" 10.00
Heindel: Filosofía Rosacruz en Preguntas y Respuestas .....	" 24.00
A. D. Soler: Te Perdonó (nueva edición en un solo tomo) .....	" 32.00
" Memorias del Padre German (nueva edición) .....	" 20.00
Grossvater: Por los Fueros del Espíritu .....	" 12.00
Brunton: El Egipto Secreto .....	" 45.00

PEDIDOS A:

EDITORIAL KIER, S. R. L. — T. E. 41-0507 — TALCAHUANO 1075  
 BUENOS AIRES

**RECOMENDACION A LOS ESTUDIOSOS:**

**RENUEVE SUS LIBROS KARDECIANOS**

Con las nuevas ediciones revisadas y en moderna presentación tipográfica.

EL CIELO Y EL INFIERNO .....	\$ 24.—
EL GENESIS .....	" 24.—
OBRAS POSTUMAS .....	" 24.—

Agregue la síntesis integral de los postulados doctrinales.  
 DOCTRINA ESPIRITISTA, de César Bogo .....

**LIBRERIA de la CEA**

SANCHEZ DE BUSTAMANTE 463 T. E. 86-6314

**LIBROS CUYA LECTURA RECOMENDAMOS**

Pensamiento y Voluntad, por Ernesto Bozzano .....	\$ 8.—
Mis Experiencias Personales, por Harald Nielsson .....	" 8.—
Del Inconsciente al Consciente, Dr. Gustavo Geley .....	" 18.—
Roma y el Evangelio, José Amigó y Pellicer .....	" 12.—
El Alma a través de la Historia, Eugenio Bonnemere .....	" 12.—
Qué es el Espiritismo, Allan Kardec .....	" 24.—
El Libro de los Espíritus, Allan Kardec .....	" 24.—
El Libro de los Médiums, Allan Kardec .....	" 24.—
El Evangelio según el Espiritismo, Allan Kardec .....	" 24.—
El Cielo e Infierno o la Justicia Divina, Allan Kardec .....	" 24.—
Imitación de Cristo, Clara Galichón .....	" 12.—
El Espiritismo es la Filosofía, Manuel González Soriano .....	" 12.—
La Filosofía Penal de los Espiritistas, Prof. Fernando Ortiz .....	" 10.—
Hace Dos mil Años, Francisco Cándido Xavier .....	" 30.—
Biografía de Allan Kardec, .....	" 12.—
Juana de Arco, Médium, León Denis .....	" 30.—
Memorias del Padre Germán, Amalia Domingo Soler .....	" 24.—

EDITORIAL VICTOR HUGO - José M. Moreno 426 - Buenos Aires. -T.-E. 43-8093

revista espiritista

# la idea

Fundada el 1° de octubre de 1923

A L A J U V E N T U D  
 LA DIRECCION

LA INVESTIGACION ONTOLOGICA  
 EN LA PARAPSIKOLOGIA  
 HUMBERTO MARIOTTI

FILOSOFIA ESENCIAL  
 E. F. CATALAN

LOS AMBIENTES Y EL ESPIRITISMO  
 AGUSTIN MIRAVETE

PROGRAMA DE ACCION ESPIRITA  
 HUGO NALE

LOS SONDEOS DEL MEDIUMNISMO  
 SERGIO VALE

organo de la confederación espiritista argentina

**Año 1956 - 2000 Suscriptores**

**NUEVOS SUSCRIPTORES**

En el próximo número comunicaremos los nuevos suscriptores, que por razones de tiempo no podemos dar en este.

**INSTITUTO DE ENSEÑANZA ESPIRITA DE LA CEA.**

Han comenzado en el mes abril, los cursos del Instituto, con regular cantidad de asistentes. Esperamos que a medida que se desarrollen las clases vaya aumentando la cantidad de alumnos, y los que asisten, no dejen de hacerlo.

Las materias que se enseñan son: Biología, a cargo de Oscar Lavalle; Religiones comparadas, a cargo de José Cáceres; Introducción al Espiritismo, a cargo de Natalio Ceccarini (h); Teoría de la Experimentación Espirita: Hugo L. Nale; Teoría y Práctica de la Mediumnidad: Manio Rinaldini; Doctrina Espirita, a cargo de César Bogo; Organización y funcionamiento de la sociedad Espirita, a cargo de Elías Toker y Psicología y Fisiología Paranormal a cargo de Naum Kreiman.

Las materias han sido distribuidas en un curso general de dos años. En el próximo número, informaremos con más detalles sobre la actividad del Instituto.

**ATENEJO JUVENIL DE ESTUDIOS ESPIRITAS (AJEE)**

Se informa que las actividades privadas de este Ateneo Juvenil —estudios históricos-críticos, análisis de obras, traducciones, etc.—, siguen desarrollándose en la forma habitual.

Se invita, además, a los jóvenes serios y con espíritu crítico e investigativo, a un estudio detenido de los distintos aspectos del problema espirita, participando en su reducido y fraternal núcleo de estudios.

Para informes dirigirse por correspondencia al secretario del Ateneo, señor Eduardo Lauri, Miller 2385, Buenos Aires. Se contestará en todos los casos.



Estimados amigos: Ustedes con toda seguridad y problemas que mes a mes se plantean comprenden ampliamente las dificultades.

A veces, lograr que la revista llegue a los en nuestra revista.

suscriptores, amen de los problemas de su edición, constituye un esfuerzo de unos pocos compañeros que desde aquí, se hacen cargo de la responsabilidad que implica tener un órgano de la confederación, y la necesidad que existe de que su palabra escrita llegue a todos los amigos y suscriptores.

Hay suscripciones que no lo son por simple casualidad, por accidente; a éstos la revista no les interesa. La reciben y la tiran a algún rincón. Si supieran todo el trabajo, esfuerzo, interés y amor que ponemos en esta tarea, aunque sea sólo por eso, la leería, y nos indicaría que no se la enviemos más, para ahorrarnos este trabajo y dedicar nuestro esfuerzo a alguien a quien realmente favorecemos con nuestra actividad.

Hay suscriptores, que creen que con sólo haber abonado la suscripción tienen derechos ilimitados. Y posiblemente olvida que los que aquí trabajamos para que él tenga su revista, también pagamos la suscripción y además la hacemos y se la mandamos, que es como pagar sobre lo pagado.

Hay también suscriptores amigos, que trabajan a la par nuestra, que en su lugar de acción, hacen todo cuanto es posible hacer. Con ellos nos sentimos solidarios. Ellos realmente nos estimulan en nuestro trabajo. Con cuánta avidez leemos las cartas que nos llegan de nuestros amigos, en que nos dan cuenta de su labor.

Porque el trabajo sólo se estimula con el trabajo, o sea con el ejemplo. Nosotros damos el ejemplo desde aquí, ustedes dan el ejemplo cada uno desde su puesto. Y entre todos lograremos cumplir con nuestros anhelos.

**la idea**

**Organo de la Confederación Espiritista Argentina**

Registro Nacional de la Propiedad Intelectual N°. 478.333

Redacción: S. de Bustamante 463

T. E. 86-6314 — Buenos Aires

Año XXXIII

MAYO 1956

*Editorial*

**A LA JUVENTUD**

Muchas veces nos dirigimos a la juventud cuando necesitamos de su esfuerzo y de su inteligencia para llevar a cabo empresas que rebasan los límites de nuestra propia existencia, cuando tenemos que asegurar los beneficios de nuestra propia supervivencia y libertad.

Porque sabemos, en lo íntimo de nuestras convicciones, que sólo la juventud, sólo el saber sin la experiencia que muchas veces nos hace temerosos, es capaz de ir al sacrificio, de realizar los más grandes destinos del hombre. Cual es el de conquistar los derechos a la dignidad humana.

Y todos, todos, nos dirigimos siempre a la juventud, cuando queremos asegurar el éxito de nuestras empresas ideológicas.

Las doctrinas o ideologías conservadoras pocas veces reclaman el esfuerzo de los jóvenes. No los oírían. La juventud sólo oye el llamado de lo ideal, de los desinteresados. Por eso, también es engañada, aunque pronto sale ella misma del engaño.

Nosotros mismos, hombres madu-

**N° 384**

Director: NAUM KREIMAN

Sub-Director:  
HECTOR CENTRON

Secretario de Prensa:  
César Bogo

Secretarios de Redacción:  
Hugo L. Nale, Dora Ivinsky

Administrador: VICENTE BIANCO

ros, bien sabemos que aun hoy nos movemos por el fuego sagrado que se prendió en el corazón en nuestra juventud.

Por ello, no la frenemos en sus impulsos, aunque parezcan desorbitados o aun lo sean. No ahogemos sus inquietudes ni los acobardemos con nuestra "experiencia" o nuestros ya delimitados criterios. Así lograremos que la juventud se mantenga lozana en sus corazones y se extienda más allá de los años.

Si de algo ha de servirnos nuestra experiencia y nuestra edad, ha de ser justamente para realizar lo bueno y lo necesario aun en el aparente desorden en que la juventud quiere ordenar sus propias actividades.

A los jóvenes la vida se les hace bella cuando descubren el amor, porque todo en su vida es amor: amor a una mujer, amor a una idea. Y la vida se les hace heroica, cuando deben vencer dificultades, inconvenientes, y más que todo la incomprensión de quienes debieran siempre comprenderlos y esmararlos en sus anhelos juveniles.

# LA INVESTIGACION ONTOLOGICA EN LA PARAPSIKOLOGIA

Por HUMBERTO MARIOTTI

"Debemos tener el coraje de plantear nuevamente la cuestión de la estructura de la personalidad humana y sus relaciones con el universo, y de crear un nuevo cuadro conceptual que pueda ajustarse a los hechos nuevos. En mi opinión, corresponde a los filósofos esta tarea".

H. H. PRICE.

(Revista de Parapsicología, Nº 1-1955)

1 - ¿Tiene acceso lo ontológico en lo parapsicológico?— Si la Parapsicología se nos presenta como una nueva problemática del ser, no cabe duda que su misión científica, si así puede decirse, se enfrentará con zonas del conocimiento que se hallan en plena crisis. La actualidad, próspera para la investigación ontológica, es para la Parapsicología una excelente oportunidad en el sentido de señalar formas reales del conocer que aun no son captadas por el sensorio normal del individuo.

La sola posibilidad de un acceso ontológico a la Parapsicología implica la urgencia de un quehacer filosófico que se base en una sensibilidad que no sea la común. Pues si es posible un conocer extrasensorial, aun en su aspecto más limitado, lo ontológico podrá ser captado (esa es una nueva esperanza) por vías rasonantes que descarten toda limitación a lo parapsicológico inhabitual.

La relación entre objeto y sujeto, parapsicológicamente considerada, implica la posibilidad de una criptsetesia que permitirá la captación de valores gnoseológicos provenientes de zonas profundas del hombre y del universo. Si ontológicamente pudiéramos entrar en las capas de lo parapsicológico el hombre, con todo derecho, podría aspirar a un porvenir que signifique una verdadera realidad ontológica.

Los actos psíquicos y los momentos extrasensorios de la Parapsicología son de por sí valores espirituales tras los cuales se esconde el rostro de un poderoso número dispuesto a vencer la relatividad gnoseológica a través de un nuevo Yo del hombre. Como otras veces el campo del saber está llamado a ampliarse, pero esta vez a base del número parapsicológico. El afán de la búsqueda parapsicológica se aproxima, puede decirse, a la aspiración de encontrar un real sentido metafísico del individuo.

Esta vez si lo ontológico llegara a ser recorrido y hasta acogido por el factor parapsicológico, el conocimiento se hallaría ante óptimos beneficios a conquistar. Lo deplorable sería si la Parapsicología se desviara de su exploración extrasensorial por falta de inquietud filosófica; pero la Filosofía deberá cooperar con la Parapsicología para que lo parapsicológico no se convierta en un intrascendente parapsicológico.

2.- Lo espiritual como objeto de la Parapsicología— Lo parapsicológico experiencial tiene ya un trayecto recorrido, hecho éste que puede advertir a la crítica filosófica que lo extrasensorial no es solamente de origen naturalista y fisiológico, sino que en ello se asoma, rebasando lo fenomenológico, un nuevo ser espiritual que nos está indicando que el

espíritu, tanto desde lo immanente como desde lo trascendente, es objeto obligado de la Parapsicología. Si el naturalismo absorbiera su esencia, el número parapsicológico resultaría vencido. La excesiva naturalidad de los hechos hace a veces dudar al filósofo para que se decida a interpretarlos. Por eso se ha dicho siempre que la superlativa naturalidad de una ciencia amengua sus perspectivas metafísicas.

El naturalismo en su sentido fisiológico podría desvirtuar esa intencionalidad tan promisoría que se releva en Parapsicología. Si se hecaniza demasiado la técnica metapsíquica, sólo quedará en movimiento una máquina fenomenológica. Pero lo que ahora se denomina crisis del hombre obliga a la investigación ontológica penetrar en las zonas inhabituales de la Parapsicología. La interpretación espiritual del fenómeno parapsicológico podría significar una resurrección del sentido metafísico y a la vez la estructuración de un postulado religioso digno del grado evolutivo alcanzado por la cultura. Si bien es cierto que la Parapsicología no podrá detenerse en una interpretación dada del existir y del ser, ello no impide que la investigación ontológica, asentada en su realismo extrasensorial, busque un tipo espiritual del ser basado en la inmaterialidad del número parapsicológico.

La psicología antigua se apoyaba en un trabajo casi estéril terminando por ahogarse en un tipo de "inmaterialidad psicofísica" percedera. Para los psicólogos comunes, salvo casos recientes, toda extrasensorialidad del hombre es un ilusión o un engaño. Se atienen aún a los viejos sistemas psicofisiológicos y viven aterrados ante la idea de una posibilidad metapsíquica del hombre. De ahí que el acceso de lo espiritual a lo parapsicológico no sólo representa ya un triunfo de la Nueva Psicología, sino que significará además un nuevo sentido del ser para la futura investigación ontológica.

3.- El Existencialismo ante la realidad experiencial de la Parapsicología.— El existencialismo o filosofía de la existencia encarna en este siglo el estado espiritual del hombre frente a su propio ser y existir. Para el existencialismo el individuo existente es un momento del ser cuya meta final es la muerte y la nada eterna. En efecto, este estado de conciencia no podrá ser rebasado mediante los viejos procedimientos teológicos y metafísicos. Solamente una realidad nueva del ser extraída de una experiencialidad pragmática podría introducir en el criterio existencial la idea de un retorno del Espíritu. Pero esto de-

(Continúa en la página 102).

APUNTES DE FILOSOFIA ESPIRITA

## FILOSOFIA ESENCIAL

Por E. F. Catalán

### EL BIEN Y EL MAL

Para el pensamiento espírita, el bien y el mal no son fuerzas positivas y eternas que se oponen, que se repelen, que contrastan una con la otra, pero que no sucumben jamás.

Si existiera el bien y el mal como realidades positivas, deberíamos admitir como consecuencia los dogmas del Cielo y la Tierra, el Infierno y el Paraíso, etc., etc.

Esencialmente, el bien y el mal no son más que formas efímeras de la eterna y única substancia esencial. No existen, pues, estados positivos, sino como estados manifestativos transitorios.

El principio manifestativo de la Esencia está en relación con el grado de evolución o plenitud alcanzado por el ser en su peregrinaje a través de las formas. Así, los estados manifestativos de mi ser están dados por la plenitud con que la esencia se manifiesta en mi ser mismo.

Cada ser, pues, se manifiesta de acuerdo a las posibilidades alcanzadas o a la plenitud con que la esencia se manifiesta como ser.

### EL DEVENIR EN LA ESENCIA

Existen multitud de formas filosóficas porque hay multitud de estados manifestativos de la esencia, y cada estado manifestativo tiene su propio sentir, su propio pensar. Es en esta forma que se explica las diferencias en el pensar, sentir, amar, obrar.

Nadie puede sentir, el sentir de otro ser, aunque ese sentir exista como principio manifestativo en su ser mismo, hasta que no hay alcanzado ese estado manifestativo para que ese sentir surja de su ser.

¿Cuál es el motivo por el que la esencia deviene formas materiales o tangibles? La tangibilización de la esencia es debida al proceso mismo de la esencia, no a una causa o proceso externo a ella; la esencia tiene necesidad de sentir su propia sensación. La esencia deviene, pues, objeto y sujeto.

Objeto y sujeto son una misma cosa y no dos cosas distintas entre sí como pretenden las filosofías no esencialistas. Objeto y sujeto son una misma cosa porque ambas devienen de la esencia.

### EL PROBLEMA DEL CONOCIMIENTO

En el fenómeno de la posesión o aprehensión del objeto por el sujeto, la esencia no hace más que sentir su propia sensación.

La esencia como tal es inaprehensible e incognoscible; para ser aprehensible necesita tangibilizarse, y al tangibilizarse siente las sensaciones que le brinda su propia esencia como objeto, que es aprehendido por la propia esencia como sujeto.

De aquí que el conocimiento se produce por la sensación normal o por la aprehensión parapsicológica que hace surgir de nuestro ser el conocimiento en la medida en que el ser la alcanza a comprender.

Aquí no existe el problema filosófico de la "cosa" como fenómeno y de la "cosa en sí", ya que éste sería un planteo dualístico. Este dualismo se debe al error de considerar el objeto y el sujeto como diferentes entre sí. El problema dualista desaparece al plantearse esencialmente: objeto y sujeto son una misma cosa. El sujeto al aprehender el objeto, lo hace tal como el objeto es, puesto que la esencia (sujeto) no puede sentirse de otra manera que como esencia (objeto).

## ATENEO ESPIRITA DE LETRAS y ARTES

### LLAMADO

A la vez de formular una amplia invitación a todas las personas que tengan inclinación por las letras y el arte en general, a plegarse a la acción del Ateneo, su dirección nos solicita hacernos eco del llamado efectuado en el pasado año en pro de la formación de un coro, para lo cual hay varias personas inscriptas, mas como aun es reducido el número se reitera la invitación para concretar tan hermosa finalidad.

"El Alma en busca de la Sabiduría" es el lema del Ateneo, con el que espera corresponder a esa inquietud que vive latente en el corazón de todo idealista. Ayudar a establecer firmemente tan caros ideales espíritas, debe ser el compromiso de todo buen idealista.

Se comunica que los actos se iniciarán siempre a las 17 horas, en el local de la CEA, recomendándose por ello puntual asistencia.

## ATENEO ESPIRITA DE ARTES y LETRAS

MODERNA EXPRESION DE  
CULTURA ESPIRITUAL

Bustamante 463 - Capital

## LOS SONDEOS DEL MEDIUMNISMO

Myers reconoce en los médiums, contrariamente a la miseria psíquica del histerismo o de la desagregación de Pierre Janet, acompañada de anestias, anomalías mnésicas, neuropatías: una extraordinaria riqueza psicológica.

Fournoy, profesor de psicología de la Universidad de Ginebra, emite el siguiente juicio, tanto más valioso cuanto ajeno a cualquier sectarismo: "Es interesante que en los países en que los estudios de este género han sido llevados más lejos, en América y en Inglaterra, la opinión que predomina entre los sabios que más han profundizado el asunto, no es, en modo alguno, desfavorable al mediumnismo, y que lejos de considerar este último como un caso especial de histeria, ven en él una facultad superior, ventajosa, sana y de que la histeria es manifestación de degeneración, una parodia patológica, una caricatura mórbida". Exceptuase al mediumnismo del número de las ficciones de Vaihinger — probatorias, esclarecedoras o demostrativas— porque vive, de acuerdo al testimonio de sabios materialistas, dentro de la más pura experiencia. Protégelo un experimentalismo científico del mejor quilate. No es medio auxiliar, no es posición, no es hipótesis con que se apure la sustancia o el contenido de todo problema, a manera de los puntos, de las rectas, del espacio de cuatro dimensiones de la matemática, de la ficción del demonio en la teología, de la ficción del hombre primitivo puro de Rousseau, etc. Si hasta un punto de partida falso, en la filosofía de Vaihinger, puede llegar a un resultado verdadero, como ha acontecido muchas veces en la historia de la ciencia, la fenomenología mediúmnica, en su polimorfismo y en su conjunto, estableció, a través de la experimentación más rigurosa, más probativa y más imparcial —con la solidez y la brutalidad necesarias para la conquista del empirio-criticismo—, la evidencia, la objetividad, la realidad del espíritu humano en el animismo y en el Espiritismo.

Geley y Stephen Chauvet, a través del Instituto Metapsíquico Internacional, desafiaron al prestidigitador Dickson y le ofrecieron diez mil francos para que reprodujera las proezas de un médium, en las condiciones en que éste las realizase. El prestidigitador John Nevil Maskeline entregó mil libras al archidivino Colley y al médium Monck, a consecuencia de un desafío del que salió derrotado; Denis Bradley y el médium Valiantine pusieron a Clive en retirada con las condiciones; el prestidigitador convertido en metapsíquista — Harry Price— ofreció mil libras a sus colegas del Club de Magos, de Londres, para que simulen los trabajos mediúmnicos de Schneider; el Dr. George Sexton retó al truquista Markeline a que imitase los fenómenos espíritas y comenzó a revelar al respetable público los progresos de la magia y del ilusionismo, desmoralizando y desarmando a los profesionales de la trampa, que pedían misericordia.

Cierta vez, un prestidigitador de los más notables —Robert Houdini— fué a visitar al médium Alexis Didier. Llegaron a un acuerdo en una experiencia muy simple. El mago des-

ató un mazo nuevo del que sacaba cartas, sin verlas: el médium Didier les daba el nombre antes de verlas. Ya era esto maravilloso... Mas la maravilla duplicóse: el mago continuó sacando cartas de su mazo oculto, el médium, de otro mazo también oculto, sacaba cartas igualmente semejantes. ¿Cuál fué el veredicto final de Houdini?: "Si hubiese en el mundo entero un escamoteador capaz de realizar semejantes maravillas, ése me confundiría mil veces más como escamoteador, que el agente misterioso que me acaban de mostrar (il me confondrait mille fois plus, comme escamoteur, que l'agent mysterieux que vous venez de me montrer).

Walter Wynn (pastor protestante ventrilocuo), Prince, Hamilton, William Jeffrey, Harry Kellar, Rybka, Carrington, Dizieu, Canti, Carlton, Baggaly, prestidigitadores, ilusionistas o magos, atestiguan que:

- 1) la mediumnidad y la prestidigitación (legerdemain) son dos cosas distintas;
- 2) si la prestidigitación explicase los hechos, el secreto ya sería del dominio público;
- 3) nunca vieron fenómenos psíquicos fraudulentos.

SERGIO VALE

Tomado de "Unificacao" de octubre 1954 - San Pablo, Brasil

Cuando la prestidigitación y la mediumnidad cohabitan el mismo individuo, como aconteció con Stuart Camberland, según Harry Price y con Houdini, según Conan Doyle, anuláanse los límites entre los dos territorios y solamente la confesión espontánea o el rigor absoluto de las condiciones impuestas por los experimentadores idóneos las podrían discriminar.

El mundo sensible se muda en realidad a través de nuestros sentidos precarios y de nuestro cerebro. A cada ventana que se cierra, desaparecería para siempre una serie determinada de hechos. A cada sentido sobreveniente que se inaugura, surgiría nueva orden de fenómenos. La existencia del mundo físico quien nos la revela es nuestra alma, que no depende del tamaño, ni de la forma del cuerpo. Nosotros, el conjunto de los YOS, somos REALES: todo lo demás son apariencias. Nuestro ser biológico es un instrumento registrador que varía con la constitución de cada planeta; podemos concebirlo reducido a las proporciones mínimas de un homúnculo de diez centímetros, sin perjuicio de nuestra investigación, de nuestra curiosidad y de nuestra evolución. Que se dé a cualquier animal, de cualquier modelo físico, de cualquier estatura, de cualquier escala zoológica, un cerebro semejante al nuestro y tendremos establecido aquello que el espíritu solar de Goethe llama la relación de la naturaleza con Dios.

(Continúa en la página 101)

## Las Ambientes y el Espiritismo

Los encontramos donde quiera que vayamos; prestamos atención y no sólo los hallaremos, también los percibiremos diferentes y no tardará en surgir espontáneo en nosotros, su reconocimiento y clasificación de acuerdo con la impresión que nos produzca, pues, los ambientes nos penetran e impresionan sus características en nuestra sensibilidad, influenciando a los seres. También en las plantas notamos sus efectos, porque se adaptan a su ambiente y no es raro oír: "La cambié de lugar y se ha puesto fea", por haber trasladado la maceta a otro lugar del habitual.

Los ambientes que formamos los seres pueden ser "superficiales" y variables porque admiten modificaciones, pero su permanencia o persistencia es breve, va decayendo y llega al derrumbe, si los esfuerzos de la voluntad para sostenerlos no se aviva y estimula con frecuencia; son pasajeros y de efecto momentáneo.

Otros ambientes existen, persisten y llevan sello de vejez, como signo de edad: cafés, clubes, canchas, comisarías, hospitales, familias, escuelas, universidades, regiones, países, etc., sin que en ello, nadie ponga "un esfuerzo" de voluntad, porque en el desarrollo de sus actividades, de lo que es su vida o desenvolvimiento natural, surge el ambiente. Llegamos a la conclusión que, como base, reconocemos ambientes inestables, pasajeros, estables o duraderos, con larga existencias y aún más, podemos prolongarlos hacia lo eterno, si purificamos por su condición de prefectible a cada uno de los elementos (seres) que contribuyen a su formación.

Los ambientes psicológicos, predisposición de espíritu, tienen valor, constituyen una fuerza impulsiva a diversas aplicaciones.

Los ambientes que en Espiritismo se formen, tendrán importancia capitalísima a condición de que sean estables, como resultado de valores morales adquiridos, logrados por el Espíritu, encarnado o no, siendo su formación, por este motivo, muy laboriosa, lenta, no exenta de dificultades, pero debemos lograrlos, que de ellos depende su eficiencia y no de-

be conformarnos otra, porque atentará en perjuicio de los frutos ansiados y siempre aspirar a su mayor y mejor perfección.

En mi profesión de educador, los he usado y experimentado y los he observado en muchos compañeros de tareas. La niñez es un elemento sumamente dócil a la formación del ambiente psicológico propicio al trabajo, pero también lo es a su destrucción; si el maestro tiene experiencia, autoridad moral, cualidades de laboriosidad y competencia para el desarrollo de su labor en forma apropiada, el éxito propuesto coronará su obra; pero, si descuida su acción laboriosa, si no desarrolla su labor con método y orden, el estado psicológico se "evaporará", el desorden ocupará su lugar y el fruto o resultado será deficiente.

Este símil, es perfectamente adaptable a las sociedades espiritualistas, que no son (o no deben ser) otra cosa que escuelas en que el factor "maestro" está distribuido entre el director de sesiones, sus auxiliares inmediatos, el cuerpo mediúmnico, como base en los encarnados y los espíritus Guía y colaboradores de éste, en el espacio, constituyen la base para preparar el estado psicológico propicio en los asistentes, que, como se deduce, son como los niños del aula, el elemento o material humano-espiritual sobre el que se realiza el trabajo, que no es otro, sino aquéllo que denominamos reforma moral o su espiritualización por la elaboración de su progresiva evolución a estados superiores. Queda manifiesta la finalidad y conveniencia de la formación de ambiente propicio, si hemos de ir alcanzando la ansiada felicidad que hacemos depender y depende de nuestra evolución de espíritus.

Reflexionemos si los medios para lograrla pueden ser; música, no comer carne o en exceso, no beber alcohol ni un día, no fumar, un recogimiento forzado, una amplia sonrisa, cumplidos, etc., para preparar un ambiente propicio a sesiones medianímicas. Desde luego, todo tiene su valor, pero, entre oír una pieza de música "clásica o sacra" y llevar en sí la armonía de nuestras vidas encuadradas

(Continúa en la página 100)

## Apatía (del Griego "Apátheía")

En rigor, el vocablo apatía, aisladamente, no constituye un término propiamente espiritista, pero, utilizado con relación a la vivacidad o potencia de la facultad mediúmnica, podemos señalar un estado especial porque atraviesan los dotados, en ciertos momentos de su desempeño como tales.

Es sabido que el estado de apatía en que se encuentra una persona, es ese caracterizado por la indolencia, la dejadez, la ausencia de vigor o energía, el mostrarse y ser indiferente a cuanto lo rodea. Un alma totalmente impasible a toda solicitud externa e interna, cruza un estado anímico clasificado como apatía.

En orden al juego de la condición mediúmnica, según la fuerza o debilidad acusada por los resultados obtenidos y que la facultad traduce en su desempeño, nos habilita para valorar las distintas mediumnidades. Y del mismo modo que registramos alzas y bajas en la potencialidad del dotado, hallamos instantes o lapsos de duración variable, en que ella se interrumpe o desaparece por completo.

Cuando el sujeto que se ha comportado hasta un momento dado como médium, de pronto ve a su facultad no expresarse, no resentir las vibraciones espirituales, notar ausencia de energías psíquicas, ser indiferente a toda acción de lo "invisible", es porque se encuentra apático en lo que a su don se refiere.

Esta apatía facultativa o suspensión transitoria de la mediumnidad puede obedecer a diversas causas, siguiendo la autoridad del Codificador en la materia, las cuales reconocerían una decisión superior con sede en el mundo de los Espíritus (1). Estas causales según Kardec y las enseñanzas de los entes espirituales tienen su origen en la falta de asistencia o colaboración de los mismos, determinadas ya por el uso indebido que el médium hace de sus dones, o bien para proporcionar un reposo cuando se trata de sujetos meritorios, o para ponerlos a prueba en el cumplimiento de su apostolado de servicio. De donde, la suspensión de las aptitudes mediúmnicas reconocería algunos de estos tres motivos, sin que ello implique no admitir otros secundarios, como ser, de orden psicológico u orgánico.

Cuando se da entonces esta ausencia de sensibilidad mediúmnica, muchas veces acompañada de un estado de ánimo indiferente, falta de interés hasta por las cosas de orden material y espiritual, caracterizamos el estado de APATIA facultativa en que algunos dotados entran en uno o distintos períodos de su actuación.

Resumiendo—

APATIA mediúmnica es el estado de indiferencia y falta de sensibilidad para resentir las influencias de los Espíritus, que ofrecen los médiums en ciertas épocas de su comportamiento

Allan Kardec trata de situaciones más graves en cuanto a la suspensión de la mediumnidad en los dotados. Se preocupa de aquellos casos en que la interrupción se convierte en cesación absoluta, e inquiriendo a la parte más autorizada para responder, el mundo espiritual, interroga: "¿Los médiums pueden perder su facultad?"

La contestación es categórica: - "Esto sucede a menudo, cualquiera que sea el género de esta facultad; pero muchas veces sólo es una interrupción momentánea que cesa con la causa que la ha producido" (2).

(1) Allan Kardec. "Libro de los Médiums". Capítulo "Pérdida y Suspensión de la Mediumnidad". Pág. 242 y siguientes. Edit. Maucci, Barcelona.

(2) Idem. Págs. 242-243.

## ATENEO ESPIRITA DE LETRAS Y ARTES

Programa de actos para el año 1956

Este aspecto cultural, promovido por la CEA, a iniciativa de la que en vida material se llamó Josefina A. de Rinaldini, se desenvolverá con un interesante programa literario y musical, del que periódicamente iremos informando a nuestros lectores.

El domingo 8 de abril, dando comienzo a su temporada 1956, previas las palabras de apertura, a cargo de la presidenta del Ateneo, señora Bruna Carla, el señor Natalio Ceccarini se hará cargo de la tribuna para referirse a un tema de circunstancias. En la parte musical de este programa inaugural la soprano Francesca Carteci integrará un recital de canto, interpretando algunas arias de óperas, acompañada al piano por la profesora Srta. Cecilia Rúffolo.

El 22 de abril, siguiendo el orden de las actividades, honrará la tribuna del Ateneo el destacado espiritualista, profesor Carlos Castañeiras, sobre el tema "El Alma en busca de la Sabiduría". El programa artístico estará a cargo de la bailarina Srta. Estrella Davis, quien ofrecerá un selecto programa de danzas españolas.

El señor C. Jorge Iribarren, conceptuado escritor, tendrá a su cargo la sesión del 13 de mayo, refiriéndose al tema "La influencia del Espíritu en el Arte".

Para la fiesta patria del 25 de mayo, presentará su valiosa cooperación al Ateneo, el escritor Humberto Mariotti, hablando sobre la "Base espiritualista de la Revolución de Mayo".

En todos y cada uno de estos actos actuarán revelantes figuras del ambiente artístico en general, concurriendo a integrar programas de categoría, dirigidos y supervisados por la Sra. Bruna Carla.

## EL NIÑO Y EL ESPIRITISMO

La familia tiene su origen y raigambre más que las leyes y obligaciones de la materia, en la vida del espíritu. Es en la vida espiritual donde los seres forjan sus planes y construyen su porvenir.

De aquí que los que conocemos el problema, abogemos por la escuela laica. La enseñanza religiosa debe ser atributo y obligación del hogar y, cuando no hay en él suficientes conocimientos, debe ser la familia quien decida en qué religión se orientará el niño.

Los conceptos que en materia de religión virtamos en su alma, le acompañarán quizás durante toda la vida, y de ellos dependerá muchas veces su valor o su debilidad, su confianza o su escepticismo, lo cual debemos tener en cuenta en su educación para no circunscribir ésta al presente, sino mirando hacia el porvenir del niño, vale decir, educarlo no solamente para la infancia sino para toda la vida.

Nuestro ideal de educación sería no inculcar en el niño ninguna religión determinada, ya que por razones de edad no puede discernir acerca de cuál conforma más sus inquietudes espirituales.

Si hablamos de Espiritismo es porque es la única doctrina que gracias a su método experimental comprueba la inmortalidad del alma, haciendo entrever las consecuencias de los actos incorrectos de la vida.

Es el Espiritismo la escuela que más tolerancia demuestra hacia todas las religiones, y considera que éstas han sido necesarias para conformar las distintas etapas evolutivas del espíritu, al que enfoca como ente espiritual y eterno, creado sencillo e ignorante pero perfectible.

En su perfeccionamiento son necesarias las distintas religiones, de acuerdo a los diferentes países en que nace, así como son necesarios para un doctorado los sucesivos grados de estudios ascendentes.

Es además el Espiritismo en su triple faz científica, filosófica y religiosa, la única doctrina que tiende a unificar todas las religiones, rectificando sus errores y llenando las lagunas que éstas presentan.

Es, por lo tanto, la religión natural o universal, pues estudia la Creación y no presiona al individuo con ritos, formalismos o ceremonias; le da entera libertad de actuar al descubrirle que posee un libre albedrío, siendo la conciencia el juez de sus actos por los que debe responder únicamente ante Dios.

Ante esta ley natural inexorable, nos consideramos en el deber de señalar los errores de las religiones que atan al hombre desde la niñez al temor del castigo de Dios, al terror del infierno que inhibe las facultades segando la libertad individual de expresión y actuación. Olvidan que el bien se impondrá por medio de la comprensión y el amor inculcados

Del libro inédito de Margarita V. de Cópola "El niño y el Espiritismo"

con el ejemplo y nunca por el miedo o las palabras solamente.

No se crea por ello que nuestra posición es de lucha, sino de colaboración precisamente porque analizamos las consecuencias de estas viejas educaciones.

Mientras el niño no analiza, y discierne según directivas de sus mayores, todo va bien, más cuando ya adolescente entra en el aula secundaria y más tarde en la universitaria, empieza a descubrir que las religiones que acunaron su infancia no son más que un mito, ya que la Astronomía no le muestra el cielo ni el infierno de que le hablaron; cuando la Geología le muestre los largos siglos necesarios a la formación de las distintas capas terrestres que contrasta tan notablemente con la formación del mundo, de acuerdo a la religión; cuando al estudiar Anatomía y Fisiología, los clásicos de estas ciencias le digan que la vida es el resultado de un proceso psíquico-químico; cuando sus estudios, que le obligan a inducir, a analizar, no le comprueben ni le demuestren lo que por otro lado le enseñaron en religión, entonces se producirá en su alma el inevitable choque de pensamientos y sentimientos que al hacer brotan el escepticismo o la

## PROGRAMA DE ACCION ESPIRITA

Por: HUGO L. NALE.

En un movimiento por la difusión del Espiritismo, ¿puede concebirse un programa de acción?

Tratándose de una ciencia filosófica netamente humanista y apolítica, basada en la demostración experimental de la existencia inmortal del espíritu y la pluralidad de existencias como un medio de su evolución progresiva a planos superiores, parecería un poco difícil su planteo, pero no obstante, se harán algunas consideraciones.

En términos generales es muy difícil y casi imposible de definir e interpretar con fundamento una experiencia medianímica, si no existe una preparación especial en la persona, sobre todo, cuando a esa falta de conocimientos sobre las causales y los distintos factores que intervienen, se agregan precon-

(Viene de la página 89)

indiferencia, le restarán comprensión para los momentos difíciles de la vida, quitando así fuerza a su entereza moral.

A ningún padre o madre que se sienta responsable del futuro espiritual de sus hijos, pueden dejar de interesarle estos problemas, más se sienten impotentes ante la escasez de sus propios conocimientos para dilucidar los grandes interrogantes que han permanecido en el misterio a través de los siglos.

Es a ellos a quienes el Espiritismo ofrece su amplia y profunda bibliografía para que puedan cumplir su misión con toda la responsabilidad que la paternidad implica, pues de los niños de hoy depende el mundo de mañana, el mundo al que volveremos nuevamente como niños.

El Espiritismo, doctrina de avanzada, es la piqueta demoleadora del progreso que ha derribado los viejos conceptos que no están de acuerdo con la razón ni la ciencia, para ofrecer a manos llenas nuevos postulados que satisfacen las aspiraciones de quienes llevan abiertos dentro de sí profundos interrogantes, pues entraña la comprensión de la justicia divina y sus leyes.

Himno vibrante de amor al prójimo, libre de todo sectarismo, se convierte en fuente universal donde tarde o temprano han de saciar su sed todos los sedientos de progreso, de justicia, de amor.

ceptos de sabiduría o existencia de intereses encontrados para detener u ocultar el avance de una gran verdad que pueda trastocar la simulación social existente y transformar la civilización de los pueblos.

Más, concretándonos a la premisa de que las manifestaciones de los espíritus generalmente son sopresivas, las cuales saben ponerse en evidencia, en cualquier lugar del planeta Tierra, cuando existen factores coincidentes para ello, señalaremos que, producida la manifestación de inmediato en torno al médium, factor eje de la manifestación, se forma el círculo y en base al grado de preparación, queda sobre el tapete la difusión de ese conocimiento tan trascendental.

Si esa demostración experimental surgió entre hombres de ciencia, predispuestos a una investigación sana y serena, ellos se constituyen en propulsores de la nueva ciencia, pero si se produce en ambientes de mediana cultura, generalmente se les da interpretaciones deficientes o equivocadas y si bien no dejan de ser una manifestación del más allá, no dan todo el fruto que en sí puede brindar para la perfección humana.

### UNIFICAR LOS METODOS DE ESTUDIO

En tal sentido, como la existencia de esos círculos experimentales, es mundial, se han creado federaciones en todos los países para unificar los métodos de estudios e interpretación de los mismos, pero, como ya no se trata sólo de la demostración científica del hecho, sino de la derivación filosófica que aporta el reconocimiento de la existencia de las leyes de justicia universal, que justifica la palingenesia y nos demuestra cuan exacta es la justicia divina, ya que cada uno colabora y recoge el fruto de su obra, ello ha dado base a un movimiento social, a los efectos de la aplicación de ese conocimiento de la vida inmortal del espíritu, para encausar el progreso espiritual, de acuerdo a la enseñanza del gran maestro Jesús de Nazareth, basado en ese gran pensamiento "Amos los unos a los otros".

Hechas estas consideraciones en su aspecto general, veremos si es posible entrar en materia.

Por lo pronto, se evidencia que para la interpretación del fenómeno y de sus leyes de fraternidad universal, hace falta estudio y para ello se ha de recurrir al libro y formar nutridas bibliotecas con la mayor variedad posible de libros que aborden el tema, se precisan revistas informativas que reflejen los trabajos específicos de todos los países, sobre todo por la diversidad de mediumidades existentes.

## CONDICIONES PARA EL EXITO DEL TRABAJO

Es importante saber lo que significa un ser espiritual, cual es la importancia del grado de moralidad de los médiums y de los asistentes para el éxito de la experiencia, qué papel representa la formación de los ambientes fluidicos para la realización de las mismas y la educación y desarrollo de los sentimientos de fraternidad.

Adquirir en forma muy especial el concepto de que ese principio de la educación del sentimiento, desarrolla en cada ser la gran potencialidad, que ejercitada por los senderos del amor y la justicia divina, puede influir en la mente de todos los semejantes, lo que vendría a constituir el desarrollo de la personalidad humana, consciente de sus deberes en relación con el semejante.

### PROGRAMA DE ACCION

Sintetizando el "programa de acción Espirita" como un medio de su mejor interpretación, podría formularse en la siguiente forma:

- 1º - La formación de bibliotecas públicas.
- 2º - La formación de bibliotecas individuales.
- 3º - Propiciar la creación de Cursos de capacitación para el estudio e interpretación experimental y filosófico del Espiritismo, en su aspecto teórico y práctico.
- 4º - Organizar Conferencias públicas para la difusión del Espiritismo y Congresos regionales e internacionales para el acercamiento espiritual de todos los militantes Espíritas.
- 5º - Publicar, recibir y estar en contacto con todas las publicaciones con atención al Espiritismo, dedicándole todo el mayor esfuerzo posible como elemento de difusión.
- 6º - Estar al tanto con los movimientos sociales de todos los países, para colaborar personal y mentalmente cuando ellos respondan a los fundamentos de estar ciencia filosófica.
- 7º - Vincularse a toda expresión de arte, música y letras, creando nuevas culturas espirituales, teniendo por base que el arte y las letras, creando nuevas culturas espirituales, teniendo por base que el arte y las letras bajo el punto de vista espírita, contribuirán eficazmente a la nueva estructura social de la civilización humana.
- 8º - Desarrollar especialmente, ambientes infantiles y atracciones juveniles para predisponer generaciones de avanzadas en la formación de esos ambientes de bienestar y felicidad que brindará el Espiritismo a la humanidad del porvenir y pueden llevarse a cabo, mediante la creación de patios infantiles, con juegos apropiados, clases dominicales, fiestas de fin de curso con donaciones de juguetes y golosinas.
- 9º - Organizar la obra de Ayuda Social en la forma más intensiva que permitan las circunstancias; visitando a los

## AMIGO SUSCRIPTOR

*Por Favor...!*

Hay algo de lo que la Dirección de la Revista, no ha de arrepentirse nunca, y es de solicitar encarecidamente siempre, la opinión de los suscriptores sobre nuestro trabajo. Ello lleva en sí, la siguiente premisa: "Los Suscriptores deben dirigir la Revista".

Muchas cartas con felicitaciones y críticas nos han llegado: gracias a ellas, la revista mantiene ese tono dinámico y fresco, y de elevada divulgación doctrinaria.

El mérito es de los lectores, a ellos les debe todas las ideas nuevas y renovadoras. La dirección no ha hecho otra cosa que aunar voluntades y vincular amigos para la tarea común.

La dirección pide en este momento, y más que pedir, se permite respetuosamente EXIGIR a cada suscriptor, escriba a la dirección. La Dirección necesita de las ideas, consejos y sugerencias de todos, absolutamente de todos.

Escriba usted, amigo, aunque sea un solo renglón, dos renglones, o diez renglones. Diga usted aunque sea sólo una palabra sobre su revista, sugiera algo, aunque le parezca casi impracticable; no importa, ya veremos entre todos qué se puede hacer. Escriba algo, aunque sea una simple sugerencia que a usted le parezca intrascendente.

Nosotros necesitamos urgentemente su carta, necesitamos estar permanentemente en contacto con los suscriptores. La Revista es de ustedes, y ustedes deben dirigirla.

Amigos suscriptores, la dirección de la Revista, espera de cada uno de ustedes una carta, breve o larga. Necesitamos de vuestros pensamientos. No creo que deba llegar a pedir esto como un FAVOR. Creo más bien que es una mutua obligación fraternal entre todos nosotros que estamos empeñados en una tarea común.

asociados enfermos en acto de camaradería, concurrir a los asilos, hospitales y cárceles, llevando la palabra reconfortante del conocimiento Espirita, y organizar salas de maternidad, asilos y hogares, donde pueda aplicarse en su mayor amplitud el principio de la fraternidad.

He aquí un programa de Acción Espirita. Puede ser ampliado o modificado pero queda expuesto como un pensamiento a un propósito de colaboración para un mejor y más pronto devenir de la era Espirita.

# MUSICA MODERNA

## ALGO SOBRE DODECAFONISMO

Días pasados, escuchando la versión de una obra de Schoenberg, se me ha vuelto a plantear nuevamente el problema de la música moderna, porque eso es todo un problema. Hacía yo un esfuerzo extraordinario por comprenderla, ponía todos mis sentidos en ese ruido que oía, más aún, quería gustarla a toda fuerza, pero volví a ser vencido. El final del todo ese concierto fué el eterno desconcierto.

Esa "música moderna" me trae el recuerdo de algunas exposiciones pictóricas donde, por ejemplo, en el perfil del hombre se ven los dos ojos, o donde el cuello de la niña, descomunalmente alargado, parece querer sobrepasar el marco y salir de la tela. Naturalmente que el artista nos explicará su teoría y nos hará sentir inferiores por no poder comprenderla: el cuello —por ejemplo— tan alto, podrá significar... que esa niña quiere elevarse al cielo y aunque las medidas no guarden proporción alguna, pues... lo espiritual nada tiene que ver con la materia.

Pienso entonces en Miguel Angel —valga el salto de la pintura a la escultura— en cuyos torsos y afiebrados cuerpos se ven las magníficas relaciones entre la carne y el espíritu, resaltando apenas el rasgo fundamental que ha querido hacernos ver, sin perder el equilibrio de las partes en el todo.

Pero volviendo al señor Schoenberg, tenemos que sentirnos una vez más rebajados ante su imponencia, porque él es el creador nada menos que de un nuevo lenguaje en el arte: la música atonal y su resultante, el dodecafonismo.

¿Qué es esto? El gran crítico francés Roland Manuel —que no puede, él tampoco definirse ni partidario ni disconforme— nos dice de esa teoría musical: "El juego consiste en elegir un diseño musical de base: la serie que agota los doce sonidos de la escala cromática con la prohibición de volver a oír un sonido antes de que la serie lo haga renacer". Algo así como pronunciar un discurso empleando las veintiocho letras del alfabeto, con la obligación de no repetir ninguna de ellas hasta tanto no se hayan expresado todas.

Dejo al lector pesando todo esto para plantearle el verdadero problema: el de la sinceridad en el arte. Si ese músico que hoy hemos llamado Schoenberg, pero que tiene muchos satélites a su alrededor, es verdaderamente sincero, conciente y amante, o si en cambio es el falsificador del sentimiento humano, uno más en esta contienda del espíritu, en esta "diaria agonía" como el gran Don Miguel de España nos la enseñó a definir.

Si para reconocer una buena música es necesaria la consecuencia del placer inmediato —de acuerdo a la vieja fórmula hasta hoy no corregida— convengamos honestamente que ésta no es la ansiada nueva música. Y si tiene la virtud de la originalidad, hoy tan mentada, ha olvidado la frescura de lo espontáneo y la fuerza de lo profundo.

Los que amamos fervientemente la Música, así, con mayúscula, como quien nombra a una Diosa (¿no lo es acaso?), no hacemos nombres de música moderna, clásica o contemporánea —sólo sabemos de Música— ni estamos incondicionalmente al servicio de los viejos aunque maravillosos moldes.

Y si creemos que el espíritu humano ha de triunfar al final de la jornada, con el mismo vivificante embrión del que Dios ha dado forma a sus criaturas, pensemos que el lenguaje del Arte debe ser, en definitiva, el de todas las épocas y el de todos los tiempos: sincero, puro e infinitamente común al espíritu del hombre que tiende sus alas en busca de la majestuosidad de un mundo de emociones.

## SUPONGAMOS QUE...

### SUPONGAMOS

que todos los suscriptores han pagado la suscripción del año 1956: En ese caso, pagaríamos unos pesos a la imprenta.

### SUPONGAMOS

que todos los suscriptores que deben los años anteriores, han pagado sus deudas. ¡Ah!, en ese caso, estaríamos al día con la imprenta.

### SUPONGAMOS

que no hiciera falta estar reclamando a los suscriptores el pago de la suscripción, ¡Ah! entonces podríamos ocupar nuestro tiempo en cosas más útiles y provechosas para todos.

### SUPONGAMOS

que haya que seguir reclamando el pago de las suscripciones atrasadas y las de este año, y nadie pague: Entonces nos quedamos sin revista.

### SUPONGAMOS

que...

La Administración.



# El Rumor de la Colmena

FEDERACION ARGENTINA DE MUJERES ESPIRITAS DE LA CEA

## Conversemos

### DE NUESTRAS TAREAS DEBERES Y DERECHOS

Comencemos por las tareas que conciernen a las hermanas que componen la mesa directiva.

Ha de tenerse en cuenta que al estar formando parte de una comisión, se contraen compromisos que comienzan en la primera reunión y continúan ininterrumpidamente durante todo el tiempo que se permanece en ella, sin renuncias de actividad, dedicación y fe puestos en el importante compromiso que se ha contraído.

Los deberes y derechos serán los que conciernen a cada cargo en todo su responsabilidad, cumpliendo fielmente con los mismos.

### DEBERES DE LAS DELEGADAS DE SOCIEDADES:

Han de ser los de concurrir periódicamente a la sede de la Central, para informarse e informar a su vez al grupo que pertenece de las actividades desarrolladas por la F. A. de M. E. Trayendo también a la comisión de la F. A. de M. E. las inquietudes del grupo a que pertenece, estableciendo un puente armonioso entre las hermanas de la rama a que pertenece y las de la Central.

### CIRCULO DE ESTUDIOS "PROGRESO ESPIRITA"

Esta institución realizó su Asamblea General Ordinaria el día 18 de diciembre p.pdo., y quedó constituida de la siguiente manera: Presidente: César Bogo; vicepresidente: Mario Incerti; secretario: Emilio V. Améndola; pro-secretario: Oscar Mariano López; tesorero: antiago B. de Dominici; pro-tesorero: Ida R. de Blecker; vocales titulares: María I. R. de Incerti, Rosa B. de Ceccarini, Matilde P. de López, Georgette R. de Lulhe, Inocencio Motta, María P. M. de Cópola, Víctor Lomoro, Natalio Ceccarini (h); vocales suplentes: Constantina Tavazza, Aurora V. de Carolini; revisores de cuentas: Venero Motta, María Celasco.

### DERECHOS Y DEBERES DE LAS SOCIAS DE LA COLMENA:

Serán los de asistir, en lo posible, a todo acto que realice la misma y en los que se efectúen por intermedio de la C. E. A., realzando con su presencia y la de sus familiares tales acontecimientos públicos.

Estos han de ser los puntos de mira que han de tener cada una de las abejas, para poder servir a la causa en la que está empeñada la Federación Argentina de Mujeres Espiritas.

## NOTICARIO

### REUNIONES DE COMISION

El 9 de marzo comenzaron las reuniones semanales de la F. A. de E. M., las que se continuarán realizando los viernes, a las 19 horas.

### REUNIONES FEMENINNAS

El último viernes de abril, a las 16.30 horas, comenzarán las reuniones femeninas de acercamiento, que las tituláramos "Comunicaciones Medianímicas Comentadas". Rogamos puntualidad en la asistencia.

### ACTO ARTISTICO

Realizóse un homenaje de la F. A. de M. E. a la "Cantora del Espiritismo", Amalia D. Soler, el 29 de abril, a las 17.30 horas, en el que se recordó el día de su desencarnación y a su España natal.

### COMISION DE AUXILIO

Las hermanas que integran la comisión de auxilio, han continuado durante los meses de receso, con sus acostumbradas visitas.

**COOPERE  
CON LA  
F. A. de M. E.**

**CIRCULO DE ESTUDIOS "PSYKE"**

Esta institución ha elegido, con fecha 25 de febrero p.p.d., sus autoridades para el año 1956. Forman la nueva Comisión Directiva: Presidente: Pedro H. Carissano; vice presidente: Rafael Jurado (h); secretario: Juan E. Canelas; pro-secretario: Rosa D. de Soprano; tesorero: Francisco Garaguso; pro-tesorero: Rafael Jurado; vocales José I. Canelas, Francisco Martínez, Juan Jurado, Santiago Fuentes; bibliotecarios: Félix Fuentes, Rafael Jurado (h).

**"CONSTANCIA"  
Un nuevo aniversario**

El 11 de febrero último, cumplió la Asociación Espiritista Constancia —la primera y única en su género en el país— el LXXXIX aniversario de su fundación.

Esta recordación, fué celebrada con un hermoso acto en su local social de la calle Cangallo, cuyo programa se desarrolló con una conferencia a cargo del Hno. Presidente Sr. Carlos R. Chiesa, historiando a grandes rasgos la vida y obra de la Institución y luego, tuvo lugar una interesante sesión medianímica.

En la sesión se manifestaron varias entidades espirituales de miembros que formaron parte de la sociedad, como así de guías espirituales que señalaron orientación y enseñanzas para difusión del Espiritismo.

La C.E.A., se halló representada por los Hnos. Bogo y Nale, quienes presentaron el saludo fraternal, lo mismo que numerosas instituciones, cuyas delegaciones expresaban su alegría y hacían llegar las felicitaciones por el nuevo aniversario.

**ACTIVIDADES DE LA COOPERADORA ESPIRITISTA ARGENTINA**

Para este año 1956, la C.E.A. tratará de llevar a cabo un vasto plan de acción, a través de sus distintos organismos.

Se espera concretar el asilo y Hospital "Amalia Domingo Soler" y afianzar definitivamente el Instituto de Enseñanza Espírita. Para esto último es necesario que los amigos de la C.E.A. y los simpatizantes del Espiritismo presten el máximo apoyo.

El Ateneo Espírita de Letras y Artes llevará a cabo a través de sus conferencias una amplia divulgación de la faz literaria y artística del Espiritismo y del espiritualismo en general.

Las modificaciones introducidas en el edificio últimamente, permitirán una mayor comodidad para la acción y desenvolvimiento de los distintos organismos, ya que tendrán mayor comodidad para realizar sus reuniones y organizar sus actividades.

La Comisión de Defensa del Espiritismo, lleva a cabo sin descanso la divulgación de los principios fundamentales del Espiritismo en todos los centros y núcleos profanos del

país a través de volantes e impresos en general.

Todo esto, necesita del esfuerzo y colaboración de los espiritistas; esperemos que no nos han de faltar en ningún momento.

**UNIVERSIDAD SINTETICA LATINA Y AMERICANA (San Salvador, Centro América)**

Esta institución realiza una labor de extensión cultural, conducida por el incansable profesor Ing. Piero Gatty. Están formando tres bibliotecas: Universalista, Latinoamericana y Centroamericana. En la Universidad funcionan tres facultades: Sintetizaciones y Generalizaciones, Fraternidad Universal y Psicobiofísica.

Deseamos a estos activos hermanos el mayor éxito en las tareas en que se hallan empeñados.

**FESTIVAL DE LA BIBLIOTECA DE LA C. E. A.**

Tal como se había anunciado, el 4 de marzo tuvo lugar en el local de la Confederación el acto artístico y cultural, organizado por la Comisión de Bibliotecas Públicas Espiritistas, en pro de la difusión del libro y su lectura.

Con todo acierto, el Sr. César Bogo en su charla desarrolló el tema **La Importancia del libro Espírita, en el desenvolvimiento Social del hombre**, poniendo de relieve, su preponderante contribución al nivel cultural de los pueblos.

Los recitados estuvieron a cargo de la Srta. Virginia Miras y señores Juan Bautista Peralta y Arnaldo Ciorciari.

Los bailes españoles fueron realizados por la Srta. Norma Fernández, y los bailes criollos por el conjunto Folklorico de la Asociación "Luz del Porvenir" que dirige el señor Mastro Berardino y estaban integrados por los niños Graciela Verardi, Ricardo Verardi, Genoveva S. Graneros, Nicolás Antonucci, Virginia Miras y Juan Manuel Campos.

Un dúo de guitarras ejecutó hermosas piezas musicales.

La dirección y animación de todo el programa, estuvo a cargo del infatigable Hno. Señor Mario Incenti.

**MANOS A LA OBRA:** Está en formación una Cooperativa Editora Espírita. Colaboremos con la adquisición de bonos de dos pesos y nutriremos nuestras bibliotecas con libros espíritas ya agotados.

Biblioteca Pública de la C.E.A.  
Sánchez de Bustamante 463 - Bs. As.

**SOCIEDAD "LUZ, JUSTICIA Y CARIDAD"**

Esta Institución que desarrolla sus actividades en esta Capital, en su local Social de la calle Zelada, realizó el 25 de taria, donde fué presentada la memoria y balance, y realizó la renovación de la Comisión Directiva, la cual quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente: Agustín Alfredo Alba; Vice Presidente: Manuela L. de Groba; Secretario General: Luis Morello; Pro Secretario: José Mariani; Tesorero: Roque Gugliari; Pro Tesorero: María M. de Cugliari; Vocal 1º: Consuelo V. de Burgos; Vocal 2º: Herminia R. H. de Verón; Vocal 3º: Máximo Lescano; Vocal 4: Carlos Fontinor; Vocal 5º: Enrique Mariani; Revisores: Inés B. de Ebert y María E. Cassou.

La Comisión de Cultura, que tiene a su cargo el **Patio Infantil**, dejó constancia que debido a las reparaciones del edificio, ellas no se realizaron con normalidad, pero que en el presente año esperaban superar todos los inconvenientes.

El delegado de la C.E.A., Hno. Hugo Nale invitó a colaborar en todas las actividades de la C.E.A., especialmente, en las clases del Instituto, en la obra de Ayuda Social y en la difusión de la revista "La Idea".

**NEGOCIOS Y POLIOMIELITIS**

En La Prensa del 6 de Marzo, apareció un aviso, en la página 11, de un señor que vende un PULMOTOR, - dirección: Espinosa 42.

Nos permitimos hacer conocer al vendedor, con toda seguridad un particular, que en la actualidad en su propia patria, existe una epidemia de parálisis infantil. Que los hospitales necesitan de estos aparatos para salvar la vida de muchos niños, que el gobierno tuvo necesidad de adquirir algunos en el extranjero. Que la población y todos los que más o menos sienten como propia la vida del prójimo, están haciendo todo lo posible y lo imposible para que esta epidemia sea liquidada.

Que este momento no es el apropiado para hacer negocios con lo que justamente es vital para la vida de un niño. Que espere a que la parálisis sea vencida, que desaparezca este brote epidémico, que ofrezca entretanto la utilización gratuita de ese aparato, y que luego lo ofrezca en venta. Porque ahora, ¿no le parece, señor, que no es el momento oportuno? fraternalmente hablando, cristianamente hablando, ¿no le parece que no es el momento oportuno para hacer un negocio?

**INSTITUTO DE ENSEÑANZA ESPIRITA**

Inscríbese y haga inscribir a sus consocios

**F. A. DE M. E.  
ESTADO DE CUENTAS DE TESORERIA**

AL 31 DE DICIEMBRE DE 1955

**INGRESOS**

Acto artístico 26/10/55	....	\$ 5.523.90
Bonos contribución	.....	" 1.075.—
Donaciones:	.....	
Sr. A. Melo	.....	5.—
Sr. Ruano	.....	30.—
Sra. Elena	.....	50.—
Sra. Emilia	.....	20.—
Sra. Valenzuela	.....	41.—
Sr. Ruanó	.....	20.—
Srtas. Levrero	.....	20.—
Anónima	.....	15.—
Sr. Miguel Sergyel	.....	1.000.—
Anónima	.....	10.—
Escuela "Padre Germán"	.....	1.000.—
Sr. Ramón Cuesta	.....	50.—
Sra. Rosalía de Guzzo	..	50.—
Sra. Lidia de Lima	.....	30.—
Sra. Dolores Fernández	..	50.—
Sra. María de Incerti	.....	10.—
Sra. de Luraschi	.....	10.—
Sra. Raquel de Henric	...	2.—
Centro "Luz y Verdad" (Banfield)	.....	100.—
Benef. Sociedades "Amor y Caridad" y "La Fraternidad"	.....	1.670.—
		<hr/>
		\$ 9.801.90

**EGRESOS**

Impresión del Manifiesto	..	\$ 670.—
Impresión talonarios de recibos	.....	" 80.—
Franqueo envío del manifiesto	.....	" 150.—
Un libro de actas	.....	" 15.—
		<hr/>
		\$ 915.—
SALDO al 31/12/55	....	" 8.886.90
		<hr/>
		\$ 9.801.90

Nadie es ajeno a lo bueno o lo malo que vive la sociedad; contribuyamos a las buenas obras y habremos demostrado nuestra bondad. Adquiriendo bonos de dos pesos para formar la Cooperativa Editora Espírita haremos un bien a la sociedad.

Biblioteca Pública de la C.E.A.  
Sánchez de Bustamante 463 - Bs. As.

## Milagro en Milán

Hacia tiempo que le debíamos a Vittorio de Sica un lugar en nuestras columnas. Por suerte —vaya ironía— la cantidad de buenas películas de los últimos tiempos nos impidió ocuparnos de él, pero hoy no lo podemos silenciar. No vamos a decir una vez más que es el prototipo del neorealismo italiano de postguerra ni a entrar a discutir si ese realismo —para unos fiel, para otros excesivo— está al alcance de todos. Pero lo que nadie puede negar es que Vittorio De Sica —y en él condensamos por propio merecimiento el carácter del cine italiano todo— es el artífice de un nuevo cine que tiene el valor de la síntesis y la continuidad. Todo cabe en una palabra, un gesto, una mirada. Los actores se mueven en un plano de igualdad tal que si no fuera por la mayor asiduidad de los mismos costaría saber cuál es la primer figura o la última. Y esas figuras que han conjugado un trozo de la vida misma terminan como esfumándose, diluyéndose en un marco etéreo pleno de profundidad. El film termina en la pantalla, pero recién comienza en el espíritu del espectador, que asiste al mismo problema, al mismo espectáculo y a la misma interiga. Cada uno puede dar un final acorde o discordante con el posible anticipado; cada uno transmigra así dentro de sí mismo un poco del espíritu de los personajes, jugando con ellos a la manera de fantástico titiritero.

Este mismo Vittorio De Sica nos hizo conocer "Milagro en Milán", con Emma Gramática, Francisco Gelisano y Paolo Stoppa en los principales roles.

No es una película mucho mejor que las que ya le conocemos, lo que sería decir demasiado, sino que es sencillamente hermosa. Una fábula sobre ciertos hombres que guiados por el recién legado, son capaces de ver belleza, bondad y sobre todo, optimismo en la vida aparentemente oscura. Y él, que renguea cuando pasa al lado de un cojo, o gesticula ante el deformado, o se agacha ante el pequeño, asiste al milagro de poder hacer lo que todos gusten. Y la ambición humana se deja oír: millones aquí y un par de zapatos allá. Aquí hay hombres forzudos, ambiciosos pero buenos; allá una muchacha buena que sueña. Vida, vida misma con sus grandezas y miserias. Pero De Sica tiene la medida justa de la emoción. Cuando llegamos

## Páginas Bíblicas

"YUGOS DE MADERA QUEBRASTE, MAS EN VEZ DE ELLOS HARAS YUGOS DE HIERRO"

Jehová  
Jeremías, 28:13

Y el pueblo de Israel, escuchaba a Hananías.

Y el falso profeta, Hananías el falso, el que se atribuía el don de la verdad, el que decía hablar con Jehová, predicaba al pueblo: Dentro de dos años de días serás libre del yugo del rey de Babilonia, pueblo de Israel.

Hananías, Hananías, tu no eres el profeta de Jehová. ¿Por que has hecho confiar inutilmente a este pueblo en mentira?

La mentira no libera, sólo la verdad hace libres a los hombres. Con la mentira sólo se pueden quebrar yugos de madera, y en cambio yugos de hierro se cuelgan del cuello de los nombres.

Cuidad de los que os prometen quitaros las ligaduras que os oprimen, no sea que os pongan ligaduras más fuertes aún.

Cuidad de los que os hablan en nombre de Dios, porque bien podría ser que os hablen en nombre de sus propias ambiciones.

El bien está en la verdad, y la verdad está en los labios de quien habla con el corazón y el amor.

Jeremías, por tu boca habló Jehová, y desmascaró a los que se atribuían la verdad. Y el pueblo escuchó, y Jehová por tu intermedio dió señales de la verdad.

Jeremías, hablaste para tu pueblo, mas también hablaste para todos los pueblos.

Porque la palabra del misterio no tiene límites. Y la voz que enseñó en tu tiempo, enseñará hoy, y enseñará mañana, y enseñará más allá de todos los tiempos.

Aleph.

al paroxismo de la misma, brota, como del fondo de un mar, la nota dulce que nos deja pensando... Es sonreír ante el dolor y emocionarnos ante la alegría; es fortaleza en el contraste y agradecimiento en la dicha. ¿Y no es ésta la vida misma? "Milagro en Milán", como "Roma ciudad libre", "Oro de Nápoles", "Roma a las once" (¿cómo aman sus ciudades!), "Tiempos nuestros" y tantas más, es canción y poesía, risa y llanto, pasión y dureza, fin e infinito, pero siempre, siempre, fe en el mañana y confianza en la humanidad. ¿Y no es ésta la vida misma?

Dos escenas quedaron impregnadas en nuestra visión: la del carruaje mortuario (¿cómo nos hizo recordar la estampa del entierro de Mozart!) y la ansiosa busca del rayo de sol, "de ese sol que es el mismo para todos y a todos nos alumbró".

Allí, donde "Buenos Días" significaba  
(Continúa en la página 97)

## REVISTA de Revistas

INGLATERRA

Polémica entre un sacerdote y un esperitista

"Psychic News", en su número del 14 de enero pasado, informa sobre el debate público a realizarse el 31 del mismo mes entre el Rev. R. W. Frost, ministro de la Iglesia Metodista Central, y el representante espiritista R. W. Simpson. El tema de la polémica es: "La Vida más allá de la Muerte".

Próximamente informaremos a nuestros lectores sobre el desarrollo y conclusiones de ese debate.

FRANCIA

Unidad del movimiento espiritista

"Survie", órgano de la Unión Espírita Francesa, publica, en su número de enero-febrero 1956, un artículo firmado por André Richard, en el que, a propósito del Congreso de Utrecht, del que surgió la creación de la Alianza Espiritista Occidental, se refiere a la unión necesaria y posible de los espiritistas, afirmando que ella debe realizarse en un terreno neutro, capaz de conciliar las diferentes tendencias individuales, y con un espíritu amplio de colaboración. Critica la organización de las pequeñas agrupaciones espiritistas en que hay uno o dos dirigentes que actúan como verdaderos autócratas, sin dar a nadie cuenta de sus actos, y señala la necesidad de organizar democráticamente los centros espíritas, no olvidando, dice, "que el esperitismo es de origen popular y que sólo permaneciendo democrático y dirigiéndose sobre todo a los desvalidos y a los que sufren, cumplirá su misión social en la humanidad de mañana".

BRASIL

Entrevista con el profesor Pietro Ubaldi

"Mundo Espírita", en su número del 30 de noviembre de 1955, reproduce la entrevista concedida a "Penambuco Espírita" por el eminente filósofo Pietro Ubaldi, autor de "La grande síntesis". En el transcurso de la misma, el profesor Ubaldi, respondiendo gentilmente a las preguntas formuladas, expuso interesantes conceptos doctrinarios, de los que extraemos los siguientes:

(Continúa en la página 98)

### "HACIA LA VERDAD" (Balcarce)

Esta institución ha celebrado una Asamblea el 7 de diciembre ppdo., en la que se resolvió constituir la Comisión Directiva en la siguiente forma: Presidente: Manio Rinaldini; vicepresidente: Marcos Areco; secretario: Héctor L. Page; tesorero: David Vilarino; pro-tesorero: Ernesto Marino; vocales: Rodolfo Rodríguez; María del Carmen Martínez; María Celia Rodríguez; Pablo L. Henry.

"Buenos días", se consumó el milagro de Dios. Y este director genial, con algo de Quijote y Chaplin nos dejó pensando que allí donde "amor" quiera decir "amor" y "esperanza" quiera significar "esperanza", ha de nacer el milagro más grande de los siglos.

ENRIQUE R. BOSSERO.

### Centro "EVOLUCION HACIA DIOS"

Ha inaugurado sus actividades del año con la publicación de un boletín, denominado "Almanaque de Prosperidad", que contiene un pensamiento para cada día del mes, sobre el que recomienda concentrarse unos minutos antes de iniciar la tarea de ese día.

Es una idea original, y hacemos llegar nuestro aplauso a los iniciadores.

### SOCIEDAD ESPIRITA "PAZ E AMOR" (Porto Alegre, Brasil)

Esta institución brasileña nos comunica la formación de su nueva Comisión Directiva para el bienio 1956/1957. La preside el señor José Simoes de Mattos, siendo secretario general don Arnulpho Barcellos Ramos; tesorero general: Angelo Ferla y bibliotecario general Esther Viana.

Con referencia a la mediumnidad, manifestó que la considera una especialidad del desenvolvimiento humano, y advirtió que en las sesiones que realizan los centros espíritas es imprescindible controlar cuidadosamente el origen de las comunicaciones, pues en general, lo que se practica es más bien animismo.

Respecto a los tres elementos que componen la personalidad humana: espíritu, periespíritu y materia, expresó que acepta el espíritu y la materia; en cuanto al periespíritu, admite su existencia, pero no ha llegado a una conclusión científica positiva sobre el particular.

Interrogado sobre cómo encara la codificación kardeciana, señaló que ella posee los principales elementos para constituir una verdadera filosofía, y contiene en embrión todos los principios científicos. Es necesario, pues, desarrollar intensivamente su estudio, y que una persona responsable procure introducir ese estudio en los medios científicos.

## ITALIA

### Congreso Mundial de Esperanto

El periódico brasileño "Unificação", de octubre-noviembre 1955, da cuenta de la realización en Boloña, Italia, del 40º Congreso Mundial de Esperanto, que tuvo lugar en la primera semana de agosto último, con la asistencia de representantes de 31 países.

## INGLATERRA

### Hipnotismo por telepatía

Leemos en "Psychic News" el relato de una interesante experiencia de hipnotismo llevada a cabo recientemente en Essex, en presencia de miembros de la Sociedad de Investigaciones Psíquicas.

Se trata de un experimento de hipnotismo por telepatía; el hipnotizador, un dentista de Essex, y la sujeto, una joven de 20 años, se hallaban en distintas habitaciones.

El hipnotizador afirma que trata varios pacientes por día bajo hipnosis, y sostiene que ésta es usada cada vez más por médicos y dentistas.

"Todas las personas son hipnotizadores en potencia. Es una técnica. No hay en ello nada de siniestro o misterioso", dijo.

### Ayuda a los médiums que se inician.—

El mismo periódico nos informa sobre el plan organizado por la señora Eileen Blaschke para orientar a los médiums principiantes, dándoles una oportunidad de demostrar sus facultades en público.

Su objeto es contribuir al desarrollo de las mediumnidades incipientes, especialmente en los jóvenes estudiantes, ofreciéndoles los conocimientos teóricos que deberán complementar con el ejercicio práctico de sus aptitudes.

### Llamado del Dr. Rhine a los espiritistas.—

Escribe Rolf Carleson en "Yours Fraternally", órgano oficial de la Federación Espiritista Internacional, en su edición de otoño 1955, una serie de importantes observaciones, a raíz del llamado hecho a los espiritistas por el Dr. Rhine, solicitando su colaboración en la investigación de la hipótesis de la supervivencia.

Dice Carleson que los resultados obtenidos por Rhine en sus experiencias prueban la ESP y la PK (percepción extrasensorial y psicokinesia), las cuales denotan la actividad psíquica de la mente humana; estos descubrimientos, aunque concluyentes en ciertos aspectos, han sido devastadores para algunas "pruebas de supervivencia" reconocidas por los investigadores psíquicos del pasado. Ahora el Dr. Rhine se prepara para concentrarse en el problema de la supervivencia, y considera que debe tomar un nuevo camino, procurando confirmar la existencia de entidades espirituales para lograr luego su cooperación.

Carleson observa que "no debiera haber duda alguna en la mente de los espiritistas experimentados, de que la investigación psíquica es necesaria. Debemos recordar que algunos fenómenos, aunque indudablemente "psíquicos" o "paranormales" y "genuinos", no prueban la supervivencia, aun cuando a primera vista lo parezca. No conocemos la naturaleza del hombre y sus poderes latentes. La investigación hecha por el Dr. Rhine hasta la fecha ha

arrojado nueva luz sobre algunos de esos fenómenos".

Recuerda luego la proposición hecha en Amsterdam por el señor Biquet, de Bélgica, de que los miembros de la Federación Espiritista Internacional, reunan todas las pruebas incontestables que sea posible en favor de nuestra hipótesis.

"Biquet sugirió que tales casos, con datos suficientes para probar su autenticidad (tertigos, etc.) —dice Carleson— podrían clasificarse de la siguiente manera:

"1) casos de hechos paranormales que apoyan o prueban la actividad de un espíritu

"2) casos de hechos paranormales que demuestran ESP o una actividad similar.

"3) casos de hechos paranormales que no pueden ser atribuidos a ninguna de las anteriores".

En Amsterdam se consideró que esta clasificación no es suficientemente clara, y la Federación Internacional se dirigió a Rhine solicitando su punto de vista al respecto, y ofreciéndole al mismo tiempo su colaboración, a lo cual respondió Rhine con la mayor cordialidad.

### Organización del próximo Congreso Internacional - 1957.—

Informa "Yours Fraternally" que se están realizando ya los preparativos para el próximo Congreso Internacional que tendrá lugar en París en 1957. El espiritismo en Japón.—

"Yours Fraternally", edición de verano 1955, reproduce una información de "Psychic News", según la cual una firma editora de Tokio se propone publicar una traducción del libro de James Grenshaw "Telephone between two worlds" (Teléfono entre dos mundos).

Ello promoverá sin duda un gran estímulo para el desarrollo del espiritismo en el Japón, donde cuenta ya con un ambiente propicio.

## FRANCIA

### El cruce de los Andes por una joven francesa

"La Revue Spirite", en su número de enero-febrero 1956, evoca la hazaña que en 1921 cumplió la joven aviadora francesa Adrienne Bolland, la primera que cruzó la cordillera de los Andes.

En un conmovedor relato, recuerda cómo la joven, el mismo día de su partida de Buenos Aires rumbo a Mendoza, donde la esperaba su avión, recibió una extraña visita de una mujer, que le predijo exactamente las dificultades con que tropezaría en su empresa y la manera en que debía sortearlas, indicándole con toda precisión la ruta que debía tomar para llegar felizmente a destino.

De regreso en Buenos Aires, volvió a ver a la desconocida, quien le refirió que la predicción había sido hecha en una comunicación mediúmnica obtenida en una sesión de espiritismo a la cual ella asistía.

Firma el interesante y emotivo relato Abeille-Marie Guichard.

### Ecós de nuestra Revista.—

"La Revue Spirite" ya mencionada transcribe nuestra página internacional sobre "Últimas noticias del Espiritismo argentino".

### Reminiscencias y reencarnación.—

Bajo este sugestivo título, la revista "L'Heure d'Être", en su número de enero 1956, publica un relato de la señora Henriette Gay, referente a su hija Teresa.

Cuenta la señora Gay que la niña, desde la tierna edad de tres meses, comenzó a sorprender y hasta alarmar a sus padres al manifestar reminiscencias de su vida inmediata anterior, que parece haber transcurrido en la India, dentro del círculo de familiares o discípulos de Mahatma Gandhi.

La pequeña refiere espontáneamente costumbres y hechos acaecidos en ese país, y ha sido posible verificar la exactitud de sus manifestaciones.

Hoy la niña cuenta cinco años y medio de edad, y sus narraciones parecen haber cesado. En cambio persisten en ella ciertos hábitos: vegetarianismo, la habilidad manual, la lentitud de sus movimientos, los cuales, relacionados con sus precoces manifestaciones permiten suponer que se trata en realidad de un caso extraordinario de recuerdo de vidas anteriores, y que brinda una nueva prueba en favor de la tesis de la reencarnación.

## LOS AMBIENTES Y EL ESPIRITISMO

(Viene de la página 87))

en el bien; entre comer con exceso, ser glotón y dejar de serlo un día (para ir a la sesión), o ser morigerado por autoeducación; ser abstemio o dejar el alcohol por un día, etc., ¿qué tendrá más valor y a qué debemos aspirar los espiritistas racionalistas? ¿Contener nuestra ira, ocultar nuestro orgullo, nuestra vanidad, nuestro egoísmo, etc., por unos momentos y mientras no haya alguien que nos "saque de casillas" o combatir con firmeza, con tesón, sin prisa pero sin pausa, estas pasiones y suplantarlas por virtudes, qué debemos preferir y hacer para nuestra conveniencia? ¿No será permanecer atados a nuestros vicios y pasiones del espíritu, verdad?

Y bien, así entiendo y así procedo a mi conformación moral para contribuir al ambiente espiritista, no sin tropiezos, por cierto, que sus dificultades tiene, pero buscando lo efectivo y no fórmulas o paliativos de efectos superficiales y pasajeros e ineficaces.

Munidos de propósitos buenos y firmes, encarar el Espiritismo y usar la mediumnidad para que el fenómeno espiritista tenga origen o causa, acción y efectos en nosotros y a la vez usemos seguro control; mediante la ayuda de Espíritus, proceder con preferencia a "conocernos" para eliminar vicios y pasiones del espíritu que somos, a cultivar nuestra inteligencia en el infinito horizonte del Espiritismo, a ejercitar nuestros valores en posesión para su afianzamiento, desarrollo y fortificación, a poner en los hechos de nuestra vida el sello del conocimiento espírita y de modo muy especial en la familia, en hogar, que es el laboratorio íntimo y a la vez campo de experiencias con prueba de los kilates que pesamos en lo moral-espiritual.

De lo expuesto se deduce que la tarea, los medios y los factores para lograr ambientes espiritistas de valores efectivos y estables, deben aplicarse a la modificación áurica o periespiritual para que sus emanaciones o radiaciones etéricas sean de pureza o elevación permanentes, estables en espíritus que, por lo menos, luchan, trabajan para adquirirlas y poseerlas de ellas, pero lejos estamos aún de que, en y para esto, hagamos amplia y concreta acción con los contenidos del Espiritismo.

La mediumnidad, en su elevada misión y función asignada por obra de Dios, para el progreso de la Humanidad,

no es apreciada, ni valorada en esa función básica, ni aun en el terreno espiritista, sirviendo más que a tan sublime finalidad, a cosas superficiales y como un pasatiempo más para seres de escasas convicciones, pese a la erudición de no pocos adeptos.

Si hemos de espiritualizarnos usando el conocimiento y la medimnidad, debemos empezar por combatirnos las pasiones y vicios, por eliminar las suspicacias que emergen de una autovaloración excesiva, por cuanto en nuestro fondo de espíritus hay muchas malezas que ignoramos por incuria, porque nos envanece sin motivos fundados y no prestamos atención al estudio de nuestros íntimos sentimientos, a pensamientos e impulsos de mal, que no aceptamos como propios y hasta los solemos cargar en la cuenta de otros espíritus atrasados, cuando en realidad son nuestros; nos es más cómodo, al modo de los religiosos, que se los cargan al diablo.

En el "conocernos" está la oportunidad de trabajar nuestra evolución, pero, como "parte", somos jueces tolerantes para nuestros errores y por naturaleza partidarios del menor esfuerzo y así progresamos poco, pero ante la ley contraemos responsabilidades.

Se impone por necesidad y conveniencia, en el campo espiritista, una revisión profunda de los métodos y factores de que disponen sociedades y grupos, una modificación o reestructuración de actividades y disciplinas, un uso provechoso de la mediumnidad y un pedir y controlar a los espíritus que se comprometan y comprometernos todos, en trabajos que tengan por finalidad lograr, como se pueda, pero sin flaquezas, la evolución moral de los que quieren ser espiritistas de "calidad" y no se satisfagan con apariencias.

Todas las mediumnidades son aptas; habiendo variedad, cada una en la suya, contribuye y propende al fin, pero, la que a mi parecer y este es fruto de la experiencia, la vidente es la más indicada, más apta para abrir la brecha. Los fundamentos, para los que la hemos experimentado y aplicado en nosotros, son claros y comprensibles. Su lenguaje alegórico y simbólico (1), si bien cuesta aprenderlo como todo lenguaje, es claro, muy amplio y concreto a la vez y de idea más precisa que las interpretadas con palabras, poniendo a prueba la capacidad y competencia del director de sesiones. El Espíritu Guía, el Protector del ser observado o entrambos de común acuerdo, por la mediumnidad, ilustran al

director y éste, que debe reunir aptitud y experiencia, valores morales, y ser psicólogo, "dosifica" la enseñanza sin traspasar los límites perceptivos del observado, sin abrumar, sin rebelar, sin presionar el libre albedrío, estimulando a la lucha y al trabajo; el observado tiene en sí, el control propio y el de las enseñanzas recibidas, por cuanto todo lo encuentra en él, poniendo en acción todas sus facultades de espíritu y hasta abre juicio a sí mismo y se condena a reformarse. Las palabras habladas o escritas tienen una concreción cerrada que pocas variantes admite, son entendidas por todos; la videncia permite tratar los temas con prudencia o tacto, con medida y formas adecuadas a las inteligencias, a los caracteres y regulable a los estados psicológicos, factores que ayudan al logro del propósito: conocer sus errores y las formas de evitarlos y predisponerlos al trabajo consciente para reformarse.

Para iniciarse en esta forma de trabajo, por lo espiritual delicada, aconsejo hacerlo entre un grupo de seis u ocho personas, lo más allegadas entre sí, cuya labor quede en reserva, que no trascienda al profano o con escaso conocimiento; como principio debe inspirar confianza absoluta, ya que se tratan problemas íntimos del ser. El orden a seguir, previa apertura, se inicia observándose el médium a sí mismo, luego al director y seguir con los demás. El trabajo, con cada uno, queda terminado cuando ha sido comprendida y aceptada la enseñanza con satisfacción y aprobación del interesado y del estado espírita que coopera en la aclaración e interpretación. Esta labor íntima se prolongará hasta adquirir alguna competencia y seguridad de resultado, sin apresuramientos, si se quiere el bien, y sin enojos por los posibles inconvenientes, errores, etc., por cuanto se está realizando un aprendizaje.

Luego trascenderá a los adeptos con conocimientos básicas del Espiritismo, uno por vez, salvo si los aplican a matrimonios; los cónyuges recibirán enseñanza individual y como "unidad familiar" por la unión en la obra a realizar en la misma, y, más adelante, se llega; previa selección y de conformidad con el Guía, a formar sesiones de grupo, muy provechosas si todos tienen interés por aprender y se aprende con las propias enseñanzas y las que reciben los demás, lo que bien comprendido, crea lazos espirituales tan útiles como necesarios a la evolución del conjunto de seres que se confían mutuamente.

El lenguaje de la mediumnidad viden-

te, como el de los sueños, no es invención, es un medio de comunicación que Dios ha puesto a nuestro alcance; luego considero un deber nuestro estudiarlo y utilizarlo para beneficio de la humanidad, como bien que proviene de la medimnidad.

No escapa a mi comprensión que esta labor ha de hallar resistencias, particularmente en seres superficiales, pero la considero obra netamente valiosa en la aplicación del Espiritismo a promover y lograr la reforma moral de los adeptos estudiosos, verdaderos luchadores, racionalistas, libres y bien dispuestos, a quienes no atan trabas, ni convencionalismos materialistas.

Agustín Miravete.

Santa Fe, 2/12/1955.

NOTA.— Hermenéutica: arte de interpretar textos, alegoría y símbolos. Alegorías y símbolos: forman el lenguaje onírico y médiums videntes.

Bibliografía: "El lenguaje de los sueños", del Dr. Ernst Aeppli.

## LOS SONDEOS DEL MEDIUMNISMO

(Viene de la página 86)

Los materialistas contradictoriamente, aceptan la realidad aparente de las cosas e impugnan la apariencia real de sí mismos, esto es, de los instrumentos psíquicos sin los cuales las vibraciones conocidas y las desconocidas no son y no serían captadas y sentidas. Adviertenos la paleobiología que el hombre actual, investido ya de ideas morales y espirituales, es no obstante, un ser en evolución acelerada hacia formas más perfectas. Si la eclosión de la vida se dió sobre la tierra hace diez millones de siglos, y si se admite que solamente de hoy a un millón de millones de siglos las condiciones físicas de nuestro globo se tornarían incompatibles con ella, ¿qué hará el sucesor del prehistórico Cro-Magnon, durante todas las centurias del futuro? ¿Qué fenómenos inimaginables, qué hechos imprevisibles no descubrirá el sapiens en el mundo de la materia y dentro de sí mismo?

Si pudiésemos, aunque fuera necesario usar un poco de violencia, introduciríamos en el intelecto humano dos ideas que lo iluminarían prodigiosamente: la de que no es necesario esperar la aproximación inevitable de la muerte para que nos convenzamos de nuestra transitoriedad, y la de que nuestro planeta gira con la velocidad de 1.800 kilómetros por hora, llevando consigo hacia su crecimiento, la agitación, la sedimentación, en fin, hacia la evolución omnipotente, gérmenes infinitos de ideales y de hechos insospechados.

¿Qué juicio se harán de los filosofismos actuales nuestros descendientes del año 3000 tomándose como término de velocidad las conquistas que realizamos en el último siglo, esto es, de 1850 a 1950? En posesión de las ondas hertzianas, de los Rayos X, de la radioactividad, de los fenómenos moleculares, atómicos y nucleares, conocimientos de los que nos apropiamos dentro de los últimos sesenta años, ¿hasta dónde iremos a parar?

—(Traducción del portugués por C. B.)

# ATENEO JUVENIL DE ESTUDIOS ESPIRITAS (AJEE)

Se informa que las actividades privadas de AJEE (que comprenden estudios histórico-críticos, traducciones, análisis de obras, etc.) continúan desarrollándose en la forma corriente. Se invita, además, a los jóvenes de espíritu crítico e investigador a un estudio detenido de los distintos aspectos del problema espírita, participando en su reducido fraternal núcleo de estudios.

Para informes, dirigirse por correspondencia al secretario del Ateneo, señor Eduardo Lauri, Miller 2385, Buenos Aires. Se contestará en todos los casos.

berá demostrarse con probabilidades experimentales, es decir con hechos que evolucionen hacia una realidad nueva obtenida a base de investigaciones aseguradas por la sinceridad científica.

No deberá olvidarse que el Espíritu es todavía una irrealidad para las corrientes más avanzadas del pensamiento, entre ellas el materialismo histórico y dialéctico. El espíritu fué factor de superstición y dogma: la ideología espiritual sirvió casi siempre para justificar crueles injusticias sociales y además no respondió satisfactoriamente a la desgarrante angustia metafísica y religiosa del hombre. La cultura filosófica habló del Espíritu pero sin dar pruebas de su realidad objetiva. Se obligó a creer en él dogmáticamente o por consejo de instructores religiosos que nunca consideraron el sentir colectivo del mundo, eje éste fundamental de la cultura, la civilización y de todo posible progreso.

Esta decadencia del Espíritu trajo la razón del existencialismo, cuya pujanza ideológica no paralizará ninguna filosofía ni teología mientras no se le demuestre la realidad positiva, real y objetiva de una nueva naturaleza espiritual existente en el hombre.

El Existencialismo sólo cejará en su posición nihilista el momento en que la mente del individuo sobrepase las circunvalaciones celebradas y cuando esa mente se muestre como el resultado del existir real del Espíritu, cuya objetivación únicamente podrá obtenerse mediante el quehacer investigativo de la Parapsicología.

El laboratorio parapsicológico es, pues, una concreción de la parte científica de la escuela espírita. Si bien es cierto que de él no podrá salir una definición dogmática acerca de la posibilidad espiritual del hombre y del ser colectivo de la naturaleza, ello no impedirá que la escuela espírita vaya confirmando parapsicológicamente su ideología del mundo. Sería faltar a la verdad si se desconociera que el advenimiento de la Investigación Psíquica, la Metapsíquica y la Parapsi-

cológia no es el resultado de los primeros esfuerzos realizados por la escuela espírita en el campo experimental cuando ella, sola, afrontaba esas insostenibles hipótesis que se referían a demonios, larvas, cascarones astrales y fraudes.

El proceso científico de la búsqueda espiritual, no obstante ese pasado, está dando directa e indirectamente la parte de razón que a la escuela espírita le corresponde. De ahí que la Parapsicología al demostrar la realidad experiencial de la zona psíquica del hombre no podrá desechar del todo la posibilidad de una metafísica espírita si realmente quiere ser el poderoso contendor del existencialismo y del materialismo histórico y dialéctico. Porque el pensamiento existencial no es un problema científico sino filosófico y ontológico. Y ante la disputa del existir o no existir del ser o de la esencia, la Parapsicología deberá disponer de su palabra ontológica para enfrentar al existencialismo, la forma nihilista más extraordinaria que experimenta la cultura y la civilización.

El existencialismo no podrá ser rebasado sólo por medio de hechos, sino además mediante sólidas reflexiones ontológicas referentes al ser. No se olvide que el existencialismo es un humanismo, como dijera Jean-Paul Sartre; aún más, un humanismo de la nada que sitúa la meta del hombre corporal y espiritual en la muerte eterna. La Parapsicología sin caer en sistematizaciones metafísicas o religiosas deberá ensayar, mediante su rica fenomenología extrasensoria, un humanismo del espíritu para insinuar, por lo menos, al escepticismo filosófico contemporáneo una salida hacia un sentido inteligente del ser y el existir.

Según la filosofía existencialista, la razón metafísica no es suficiente para negar el nihilismo del mundo y del ser. El hombre, no obstante toda razón teológica y filosófica, es un ser-para-la-muerte-eterna. Demostrar lo contrario sería negar la primacía que el existencialismo asigna a la existencia sobre la esencia. Pero ¿cómo podría realizarse eso? Sólo mediante una objetivación de la esencia, lo cual se obtendrá únicamente por la materialización del ser espiritual que se aloja en la parte física del individuo. Y esta tarea de objetivar la esencia corresponde a la Parapsicología; de este modo el conflicto entre existencia y esencia podría solucionarse si realmente el ser es el nómeno del quehacer parapsicológico.

Sería asaz asombroso el poder conocer los efectos espirituales que producirá sobre el existencialismo la Parapsicología. La materialidad de la existencia podría ser superada por la espiritualidad de la esencia; ella transformaría así su imagen finita para mostrarse con la segura probabilidad de un ser y existir infinitos. Porque (así lo reconocerá la filosofía futura) sólo el método parapsicológico podrá darle a la metafísica los elementos con que constituir una verdadera "teoría del hombre".

Estas reflexiones nos hacen recordar que a la fenomenología de Husserl, parapsicológicamente visto, habrá que prestarle una "segunda fenomenología", ya que sólo abarca y considera una faz del ser fenomenológico, el cual carece de un trascender hacia un probable existir infinito.

La fenomenología buscó un ser sin trascendencia; pero en realidad todo auténtico trascender de la esencia sólo puede operarse

por la fenomenología parapsicológica. Esta forma fenomenológica del ser no queda adherida a su estructura física, sino que la rebasa, la diluye por medio de un "ser intencional" que está a la espera de su manifestación.

El existencialismo fenomenológico se detiene en la "parte muerta" del ser; a pesar de la intuición esencial que experimenta, no logra percibir la parte real capaz de escindirse del fenómeno y mostrar su faz a la realidad física. De ahí que la Parapsicología es una especie de mayéutica socrática que puede provocar el nacimiento de una nueva realidad psicológica, la cual, eso sí, exigirá el manejo de otros sentidos para captarla en toda su extensión y lograr así su objetivación intelectual.

Ahora bien, la objetividad de un solo hecho parapsicológico tiene la propiedad de convencer a matemáticos, científicos, artistas, filósofos y religiosos. La Parapsicología es la objetivación de lo que se creía muerto para siempre: el ideal y el espíritu que resurgen merced a la influencia que sus fenómenos y objetivaciones psíquicas ejercen sobre el pensar humano y la marcha del conocimiento.

La Parapsicología es capaz de producir hechos que pueden interesar a todo el destino de la humanidad. Ellos presentan ciertos principios que rebasan a todos los ya conocidos; provocan la aplicación de métodos nuevos en la investigación de lo que siempre fué considerado como materia inexperiencial: El Espíritu. Si lo espiritual es posible en la naturaleza del hombre, su descubrimiento sólo podrá lograrse mediante la exploración extrasensoria que nos permite la Parapsicología.

El razonamiento metafísico y teológico ya no convence al espíritu crítico y positivo de la edad moderna. "No podemos batir, decía Leconte du Nouÿ, a los tanques con la caballería ni a los aviones con arcos y flechas. Se utilizó la ciencia para socavar los cimientos de la religión. Debemos emplear la ciencia para consolidarla". (El Destino del hombre).

La Parapsicología no es una evasión de la realidad objetiva; al contrario, es una toma de en otra más lógica y firme mediante el descubrimiento del nómeno humano aprehendido por las facultades extrasensorias del individuo.

Esas facultades representan una supremacía sobre el mundo natural y objetivo haciéndole observar a la ciencia que el ser está organizado a base de dos tiempos: el físico y el psíquico. Estos dos tiempos han sido descuidados por las ciencias materiales, a tal punto que el único tiempo del ser fué sólo el que respondió a su corporalidad visible. La Parapsicología, que es una entrada del psiquismo humano al Yo circundante, se apercebe de ese nuevo tiempo mediante la experiencia. Con ella queda rezagada esa larga hilera de infalibles profetas que condenaron las facultades psíquico-mediúnicas sin conocerlas ni comprender el valor que tenían ante el espíritu crítico y positivo de la edad moderna. Ahora son ellos mismos, es decir, muchas de las escuelas místico-religiosas que fundaron, las que se asientan sobre la realidad del espíritu objetivado por la mediumnidad. Recurren a la Metapsíquica y a la Parapsicología cuando se ven en la necesidad de ofrecer pruebas reales sobre el hombre considerado como entidad psicológica y espiritual. Se van dando cuenta ahora que la con-

ciencia crítica de las nuevas generaciones necesitan postulados objetivos cuando se trata de afirmar las posibilidades metafísicas y religiosas del individuo.

El experimentalismo crítico y analítico de las ciencias parapsicológicas será el que tendrá la acción demoleadora del materialismo histórico y dialéctico y del pensamiento nihilista del existencialismo. Pues a pesar de todas las reservas que se adopten para que la Parapsicología se abstenga "de toda hipótesis que trascienda el dominio estrictamente científico" (1), se abre ante ella una zona extracientífica que tiene relación con ese dominio que bien puede clasificarse como ser trascendente del hombre.

Ahora bien, mantener la Parapsicología en el orden psíquico, cuya base se asiente "en actividades y funciones del psiquismo humano" (Roberto Amadou), es desconocer la posible razón metafísica que le asiste al filósofo parapsicólogo cuando se enfrenta con ciertas esencias psíquicas y metapsíquicas que el fenómeno paranormal le ofrezca.

Si bien es cierto que en el período actual la Parapsicología se halla en la era biológica de su desarrollo (J. B. Rhine), a partir de ahora habrá que considerar la necesidad de una era ontológica de la Parapsicología. El problema del hombre, tan estudiado y analizado en la actualidad, humanista y metafísicamente visto, exige del quehacer parapsicológico la demostración de nociones ontológicas nuevas que puedan "llenar la brecha", según J. B. Rhine, observada en la naturaleza. Esa brecha es indudablemente el misterio del hombre; es la dramática cuestión planteada por la filosofía existencial con respecto al sentido de la existencia, del ser, la angustia, la muerte y la nada.

De acuerdo al existencialismo la vida o existencia no posee "sentido" racional ni legal. El hombre, sin embargo, presente que si esa noción existencial es lógica y real, la vida, el ser y el existir resultan como un accidente en el cual perece la esencia del Yo o del individuo. Pero por el proceso ESP podríamos suponer que el subconsciente capta extrasensorialmente otra realidad del ser y de la existencia que no es el sostenido por el existencialismo. El estado de ESP nos permitiría captar otra realidad que está quizá a la distancia, en la cual el hombre no ha penetrado aún pero que presente e intuye como real y existente. Vale decir que la realidad metafísica del hombre es como un acontecimiento que está ocurriendo a la distancia y que por un proceso de ESP se logra aprehender inteligentemente. En resumen: el ser puede captar su verdadera naturaleza metafísica por ese procedimiento de percepción extrasensorial con la cual trabaja experiencialmente la Parapsicología.

Una de las formas para rechazar ese argumento de ciertos psicólogos y psicoanalistas que dice: "una persona que admite la existencia de fenómenos parapsicológicos es, por esta única razón, neurótica o psicópata" consiste en la exposición de un sólido pensamiento ontológico basado en la Parapsicología. Esta tarea pondría de relieve la mentalidad lógica y filosófica que posee el parapsicólogo y a la vez rechazaría ese desdichado argumento mediante una amplitud mental capaz de captar "una manera enteramente nueva de considerar las cosas". (H. H. Price.)

(1) R. P. Reginald-Omez: Revue Métapsychique, 21-12-1950.

**DE LOS ARTICULOS PUBLICADOS SON RESPONSABLES SUS AUTORES**

No se devuelven los originales, ni se mantiene correspondencia sobre los mismos

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

Año ..... \$ 24.—  
Semestre ..... „ 12.—  
Número suelto ..... „ 3.—

**EXTERIOR**

Año ..... \$ 26.—

Las renovaciones deberán hacerse antes de finalizar diciembre de cada año.

**TABLERO DE SOCIEDADES**

**Sociedad SENDERO DE LUZ**

(Adherida a la C.E.A.)

Concordia 2190 - Buenos Aires

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 95

**Sociedad EL PROGRESO**

Nahuel Huapi 5857 — Capital

Adherida a la C. E. A. — Fichero culto 134  
Días de sesiones: Medianímicas lunes y viernes, de 18,30 a 21,30 hrosa. Desarrollo: 1º y 3º viernes y último sábado de cada mes.

**Sociedad "LA FRATERNIDAD"**

(Adherida a la C.E.A.)

Fundada por Antonio Ugarte en 1880

Donado 1124 - Buenos Aires

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 142

**Sociedad "LA HUMILDAD"**

(Adherida a la C.E.A.)

Sesiones a las 17 horas. 1er. Sábado y 3er. Miércoles, lectura comentada; Sábados y Miércoles restantes, sesiones medianímicas.  
Av. 17 de Octubre 9552 - Buenos Aires  
Solic. Ins. Fichero Cultos 150.213

**Sociedad Espiritista EVOLUCION**

(Adherida a la C.E.A.)

GALEOTTI 1345 - 1349

Barrio Gral. J. B. Bustos (ex Barrio Firpo), Córdoba

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 247

**Sociedad Espiritista AMALIA DOMINGO SOLER**

(Adherida a la C.E.A.)

Insc. en el Fichero de Cultos N.º 237

Chacabuco 5078 - Mar del Plata

Asociación Espírita

**AMOR Y CARIDAD**

Biblioteca "Dra. Teresa de Avila"

Fundada el 28 de enero de 1954

Martes: sesiones de desarrollo. Jueves: estudio teórico, de 20 a 21,30 hs. Sábado: medianímica, de 20 a 22 hs.

Salcedo 2799 - Capital

**Sociedad Espiritista "ELEVACION"**

(Adherida a la C.E.A.)

Secciones doctrinarias: Miércoles a las 17 hs. Medianímicas: Miércoles a las 18,30 hs.

Ins. Fichero de Cultos N.º 242

Emilio Lamarca 2355 - Capital

**Sociedad LUZ, JUSTICIA Y CARIDAD**

(Adherida a la C.E.A.)

1er. sábado: Conferencia a las 16 hs. - 2º, 3º, 4º y 5º miércoles, a las 20: Escuela Espírita. 2º domingo, a las 15: Reuniones culturales.

Zelada 4460 - Buenos Aires

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 306

**Sociedad Espiritista JUANA DE ARCO**

(Adherida a la CEA)

Sesiones: Miércoles a las 20.30 hs. Domingo lectura comentada, a las 17 hs. Lunes y jueves: sesiones medianímicas y de orientación.

Pasaje Irigoyen 1978 Rosario

**Círculo de Estudios PROGRESO ESPIRITA**

(Adherida a la C.E.A.)

Bca. "Francisco Barranquero"

Charlone 950 - Buenos Aires

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 249

**Sociedad ALLAN KARDEC**

(Adherida a la C.E.A.)

Reuniones: Sábados de 17 a 19 horas. Jueves, sesión de estudio de 17 a 19 hs.

Saavedra 1186 - Buenos Aires

Solic. Ins. Fichero Cultos 150.316

**CIRCULO "P S Y K E"**

De Estudios Filosóficos y Metapsíquicos (Adherida a la C.E.A.)

Av. Corrientes 4533 - Buenos Aires

Solic. Ins. Fichero Cultos 150.098

**Sociedad JOAQUIN MORA**

(Adherida a la C.E.A.)

Sesiones: Sábados y Domingos, 16 horas

Cervantes 1708

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 290

**Centro "ALLAN KARDEC"**

Adherido a la C. E. A.

Alvarado 3535 - Mar del Plata

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 65

**Biblioteca MANUEL GONZALEZ SORIANO**

(Adherida a la C.E.A.)

Lunes a viernes, de 19 a 21 horas.

"Sociedad Espiritista Racionalista".

Sesiones experiment.: Sábado, 20 a 22

Pavón 2957 - Buenos Aires

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 398

**Sociedad ESPIRITISMO VERDADERO**

(Adherida a la C.E.A.)

Güemes N.º 615, Rafaela. F. C. N. G. S. M.

(Prov. de Santa Fe)

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 68

**Sociedad Espiritista "EVOLUCION"**

Días de sesiones: Sábados de 16 a 19 hs.

Se admiten visitantes

RAMON L. FALCON 2327, 2º piso, depto. 6

**Sociedad Espiritista "LA LUZ DEL PORVENIR"**

(Adherido a la CEA)

Sesiones doctrinarias: domingos de 15.30 a 17 horas.

Francia 44 Lobería, F.N.G. R.

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 265

**Sociedad "LA HERMANDAD"**

(Adherida a la CEA)

Sesiones: Jueves y Sábados, a las 20.30 hs. Sábados se admiten visitantes.

Muñoz 279 Ciudadela, F.N.D.F.S.

**ENSEÑANZA GRATUITA**

**Conjunto Juvenil "Dr. Ricardo Gutiérrez"**

Para jóvenes de ambos sexos, desde los 14 años, como alumnos, y para cualquier persona, sin limitación de edad, como oyente de Historia e introducción al Espiritismo — Biología y Anatomía — Filosofía y Moral — Oratoria según el Espiritismo.

**Academia "Amalia D. Soler"**

Corte y Confección — Bordado a Máquina y a mano — Labores — Dibujo — Pintura — Encuadernación — Fabric. de Juguetes — Preparación de alumnos primarios.

**Conjunto Infantil "Omar Borgia"**

Enseñanza espiritual para niños desde los primeros meses hasta los 14 años, el primer domingo de cada mes, a las 16 horas.

**ASOCIACION "ADELANTE"**

Avda. San Martín 5250 - Buenos Aires (a media cuadra de Nazca)

Inscripta en el Fichero de Cultos N.º 70

**CENTROS DE INVESTIGACIONES PSIQUICAS**

Entidad Espírita

Comp. de Insc. Fichero de Cultos N.º 437

Olazábal 668 - Mar del Plata - F. N. G. R.

**Centro "BENJAMIN FRANKLIN"**

Fundado en el año 1913

(Adherida a la C.E.A.)

Reuniones: Martes, Comisión Directiva; Jueves, Exclusivo para socios; Sábados, Estudios Doctrinarios, a las 21.15 hs.

Paraguay 4728 - Capital

Com. de Ins. Fichero de Cultos N.º 295.

**Soc. "EL LUCERO DE LA MAÑANA"**

(Adherida a la C.E.A.)

Miércoles: Ses. medianímicas, a las 18.30 hs. Sábados: Sesiones doctrinarias, a las 19, para visitantes.

E. Del Campo 744 - Avellaneda

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 307

**Sociedad VERDADERO ESPIRITISMO**

(Adherida a la C.E.A.)

4 de Enero 2551 - Santa Fe, F. N. G. B. M.

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 64

**Sociedad FELIPE SENILLOSA**

(Adherida a la C.E.A.)

Pinto 358 - Pergamino - F. N. G. B. M.

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 56

**Sociedad HACIA EL PROGRESO**

(Adherida a la C.E.A.)

Lobería - F. N. G. R.

Solic. Ins. Fichero Cultos 150.768

**Centro Espiritista "IDEALISMO"**

(Adherido a la CEA)

Días de sesiones: Miércoles a las 21 hs. Sábados a las 17.15 horas.

Acha 2345 Depto. 1º

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 74

**Sociedad "LUZ DE LA PAMPA"**

(Adherida a la CEA)

Sesiones de estudio: Martes de 20.30 a 22.30. Coronel Gil 64 Santa Rosa

Pvcía. La Pampa, FNDFS

Comp. de Insc. Fichero de Cultos N.º 232

**ATENEO DE PROPAGANDA ESPIRITISTA**

"ALLAN KARDEC"

(Adherido a la CEA)

Pláticas doctrinales y conferencias, los sábados a las 17 horas.

General Lemos 113 Avellaneda

Altura Avda. Mitre 2050

**Sociedad HACIA LA VERDAD**

(Adherida a la C.E.A.)

Calle 19 N.º 847 - Balcarce - F. N. G. R.

Solic. Ins. Fichero Cultos 150.553

**Sociedad ESPIRITISTA UNIVERSAL**

(Adherida a la C.E.A.)

Biblioteca "Antonio Barberán"

Sesiones Medianímicas: Sábados, 16 hs.

Ing. G. Marconi 1345 - M. del Plata - F. N. G. R.

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 55

**Centro "FELIX ARRIGONI"**

(Adherida a la C.E.A.)

Biblioteca: Dr. Luis Echeverría. Sesiones: Miércoles, a las 20.45. Se admiten visitantes. Lunes y Viernes, a las 20.45, para socios solamente.

Humboldt 842 - Bs. Aires

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 32

**Sociedad "TE PERDONO"**

(Adherida a la C.E.A.)

Sesiones de Estudio: Miércoles, a las 21 hs.

Calle 11 N.º 1532 - La Plata

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 81

**Centro "PERSEVERANCIA"**

(Adherida a la C.E.A.)

Sesiones doctrinarias, Sábados a las 18.30 horas. - Se admiten visitantes

Berón de Astrada 5753 - Tablada - F. N. D. F. S.

Solic. Ins. Fichero Cultos 150.402

**Sociedad Espírita "LUZ Y VERDAD"**

(Adherida a la C. E. A.)

Fundada el 6 de octubre de 1946  
Sesiones de desarrollo mediúmico: sábados 17 horas. - Sesión de medianidad parlante: sábados 20 horas. - Conferencias culturales y doctrinarias: último domingo de cada mes.

Calle 2 N.º 1560 - C. Correo 28

CORONEL PRINGLES (B. A.), F.N.G.R.

Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 276

**Sociedad "LUZ Y VERDAD"**

(Adherida a la CEA)

Sesiones: Lunes a las 14.30 hs. - Miércoles y sábados a las 18.30 hs.

Escuela Espírita: Sábados a las 17 hs.

Belgrano 282 José Ingenieros

Comp. de Insc. Fichero de Cultos N.º 2

**Sociedad Espiritista "EL TRIANGULO"**

Sesiones medianímicas: Sábados a las 18 hs. Miércoles a las 19 horas.

Lemos 113 Avellaneda

Asociación Espiritista LUZ Y VIDA

Comprobante de Nnsc. Nro. 37  
Adherida a la C. E. A.  
SESIONES

Martes, a las 15 hs., Mediumnismo; miércoles 2º y 4º, a las 20 hs., Clarividencia; miércoles 1er. Ses. Mediumnica; 3er. Ses. para socios solamente. Jueves 1º y 2º, alas 20 hs., respectivamente, Des. Median. Viernes 1º al 4º, Ses. Med. y Adc. Espiritual.

Independencia 3488

Buenos Aires

Sociedad "LUZ Y VIDA"  
(Adherida a la C.E.A.)

Sesiones: Miércoles de 15.30 a 17  
Jueves, de 20.30 a 22  
Sarmiento 1460 - S. Fernando  
Solic. Ins. Fichero Cultos 151.122

Sociedad PAZ, AMOR Y ELEVACION  
Afilada a la C. E. A.

Undiano 18 - Bahía Blanca  
Comp. de Ins. Fichero de Cultos N.º 356

## No deje de leer: DEL FRAUDE EN EL ESPIRITISMO EXPERIMENTAL

Por el Dr. ANTONIO FREIRE

\$ 6.- m/n

Un libro que es un verdadero asesor de todo director de sesiones medianímicas.

Pida su ejemplar  
LOS CEIBOS 97 - EL PALOMAR  
F. N. G. S. M.

H. L. NALE

MARTILLERO PUBLICO

Terrenos - Casas - Campos  
Propiedad Horizontal (Ley 13.512)  
Loteo y fraccionamiento de campos  
Proyecto de construcciones - Sucesiones  
ESCRITORIOS:

En Bs. Aires: JOSE BONIFACIO 765  
T. E. 60-9028

En La Plata (Prov. de Es. Aires)  
Calle 64 - N.º 713 - T. E. Rocha 5806

VICENTE STEVANO

Muebles, Radios, Máquinas de Coser,  
Heladeras, Bicicletas, etc. Peletería,  
Sastrería, Bonetería y Anexos.  
Joyería y Cocinas Económicas  
SAN JUAN 2811 T. E. 46-0324

CHOCOLATERIA y BAR

"LAS ESMERALDAS"

CORRIENTES 3564 - T. E. 86-1763

RESIDENCIAL "MIKEY"

— HOTEL —

Pueyrredón 918 — Capital

T. T. 86-1058

TORNERIA

"REVOLVER"

Se hacen todos trabajos a precisión  
en bronce y acero

B A B

ESTADOS UNIDOS 1886 - T. E. 26-3492

FELIPE P. LARRIPA

Estación de Servicio Automotor

T. E. 118 y 047

Calle 21 - N.º 536

BALCARCE — F. C. N. G. Roca

## COCHERIA LA SUD AMERICANA

Hijos de DOMINGO MAROTTA

Garay 3717 - 19

T. E. 61-2415 y 5068

LEA:

### "Extraordinarios y Recientes Fenómenos Metapsíquicos en la Argentina"

Por ARMANDO Y RODOLFO FERRETTI

Todas las experiencias con el célebre médium brasileño JOAO RODRIGUES  
COSME

Precio del ejemplar \$ 14.- Pedidos a Avenida de Mayo 1276, Buenos Aires, Rep.  
Argentina. Envíos al interior: \$ 15.- el ejemplar.

COLABORE CON NUESTROS AVISADORES

## Casa LAZARO COSTA

SERVICIOS DE CALIDAD

CALLAO Y SANTA FE

T. E. 44-1778

RIOJA 280

ARTICULOS PARA REGALOS

CASA "COCA"

Lencería — Fajas a medida

Fco. LACROZE 2447 76 - 2178

ANTONIO CILLO

EMPRESA DE OBRAS

Técnico en construcciones

ORO 3058-60 T. E. 71-8340

Dr. BARTOLOME BOSIO

Enfermedades Internas

Matrícula Profesional N.º 04189

Consultas: Lunes, Miércoles y Viernes  
de 15 a 19 horas

Santiago del Estero 557 - T. E. 37-1932

Dr. SALVADOR BARENBOIM

MEDICO - HOMEOPATIA

Martes, jueves y viernes, 16 a 19 hs

Viamonte 867 - 1er. piso - T. E. 31-6517

TALLER DE ELECTRICIDAD  
DEL AUTOMOVIL

— B A T E R I A S —

FRANCISCO NEMEC

Av. Angel Gallardo 910 — T. E. 60-2484

CONFITERIA "CONGRESO"

MASAS FINAS — HELADOS

— Y POSTRES —

RIVADAVIA 1651 — T. E. 38-6973  
Buenos Aires

Dr. J. RICARDO MUSSO

Contador Público Nacional  
Doctor en Ciencias Económicas  
VIRREY CEVALLOS 1766

T. E. 26 - 1911

SASTRERIA

MORETA y NUÑEZ

CANNING 3145 BUENOS AIRES

T. E. 71 - Palermo 3523

OPTICO, TECNICO DIPLOMADO  
J. MONTEAGUDO

Taller de Precisión  
Precios para comerciantes y  
comisionistas

LIMA 1899 esq. Pedro Echagüe 1105  
T. E. 26 - 6996

TINTORERIA "LA FAVORITA"  
— de —

JURADO HNOS.

URIBURU 730  
BALCARCE

CLASES DE PIANO Y SOLFEO  
ELISABETH CAFFARO

Rivadavia 2631 Dep. C.

VICTORIO SAPIENZA  
TECNICO CONSTRUCTOR  
Constructor de O. S. N.

Manuel Artigas 6427 Buenos Aires

CEMENTERIO UNIVERSAL

— de —

LUIS TRAVESARO

Desarmadero de Coches y Camiones  
usados. — Venta de Repuestos  
nuevos y usados

SAN MARTIN 2550 — ROSARIO  
T. E. 80826 y 83094

"GOMART"

Juguetes de goma inflables  
Aparatos para enfermos

FAJAS DE GOMA

HENRIC y TARDID

B. JUAREZ 1759 - Dto. 2 - Bs. As.

COLABORE CON NUESTROS AVISADORES

**Revista LA IDEA**  
 Administración:  
 S. de Bustamante 463  
 Buenos Aires

Registro Nacional  
 Propiedad Intelectual  
 N° 478333  
 Comprobante de Inscripción en el Fichero de  
 Cultos del M. de R. Ext. y Culto, N° 406

**TARIFA REDUCIDA**  
 Concesión N° 732  
 Correo Argentino  
 Sucursal 13  
 Medrano

**NOVEDADES**

Yogananda: Las Condiciones del Exito .....	\$ 3.00
" La Madre Cósmica .....	" 3.50
" Afirmaciones Científicas para Curación .....	" 5.00
" Meditaciones Metafísicas .....	" 7.00
" La Ciencia de la Religión .....	" 7.00
" El Maestro Dijo .....	" 12.00
Leadbeater, Los Espíritus de la Naturaleza .....	" 6.00
" Historia y Doctrinas del Buda .....	" 6.00
Steiner: Visiones del Mundo Espiritual .....	" 6.00
Blavatsky: Ocultismo Práctico .....	" 6.00
" La Clave de la Teosofía .....	" 24.00
Besant: Introducción al Yoga .....	" 10.00
Heindel: Filosofía Rosacruz en Preguntas y Respuestas .....	" 24.00
A. D. Soler: Te Perdono (nueva edición en un solo tomo) .....	" 32.00
" Memorias del Padre German (nueva edición) .....	" 20.00
Grossvater: Por los Fueros del Espíritu .....	" 12.00
Brunton: El Egipto Secreto .....	" 45.00

**PEDIDOS A:**

**EDITORIAL KIER, S. R. L. — T. E. 41-0507 — TALCAHUANO 1075**  
**BUENOS AIRES**

**RECOMENDACION A LOS ESTUDIOSOS:**

**RENUEVE SUS LIBROS KARDECIANOS**

Con las nuevas ediciones revisadas y en moderna presentación tipográfica.

EL CIELO Y EL INFIERNO .....	\$ 24.—
EL GENESIS .....	" 24.—
OBRAS POSTUMAS .....	" 24.—

Agregue la síntesis integral de los postulados doctrinales.  
 DOCTRINA ESPIRITISTA, de César Bogo .....

**LIBRERIA de la CEA**

**SANCHEZ DE BUSTAMANTE 463 T. E. 86-6314**

**LIBROS CUYA LECTURA RECOMENDAMOS**

Pensamiento y Voluntad, por Ernesto Bozzano .....	\$ 8.—
Mis Experiencias Personales, por Haraldur Nielsson .....	" 8.—
Del Inconsciente al Consciente, Dr. Gustavo Geley .....	" 18.—
Roma y el Evangelio, José Amigó y Pellicer .....	" 12.—
El Alma a través de la Historia, Eugenio Bonnemere .....	" 12.—
Qué es el Espiritismo, Allan Kardec .....	" 24.—
El Libro de los Espíritus, Allan Kardec .....	" 24.—
El Libro de los Médiums, Allan Kardec .....	" 24.—
El Evangelio según el Espiritismo, Alan Kardec .....	" 24.—
El Cielo e Infierno o la Justicia Divina, Allan Kardec .....	" 24.—
Imitación de Cristo, Clara Galichón .....	" 12.—
El Espiritismo es la Filosofía, Manuel González Soriano .....	" 12.—
La Filosofía Penal de los Espiritistas, Prof. Fernando Ortiz .....	" 10.—
Hace Dos mil Años, Francisco Cándido Xavier .....	" 30.—
Biografía de Allan Kardec, .....	" 12.—
Juana de Arco, Médium, León Denis .....	" 30.—
Memorias del Padre Germán, Amalia Domingo Soler .....	" 24.—

**EDITORIAL VICTOR HUGO - José M. Moreno 426 - Buenos Aires. -T.-E. 43-8093**

\$ 3.- Tall. Graf. "América" H. Yrigoyen 518 - Quilmes.

revista espiritista

**la idea**

Fundada el 1º de octubre de 1923

**EL LIBRO COMO ESPIRITU**  
 LA DIRECCION

**EXPERIENCIAS DE CLARIVIDENCIA**  
 NAUM KREIMAN

**LO QUE SIGNIFICA para mi la SUPERVIVENCIA**  
 JULIO WEIMBERGER

**IDENTIFICACION DE ESPIRITUS**  
 OSVALDO FIDANZA

**LA CUESTION DEL DESARME**  
 HECTOR LEMA

**UNA POLEMICA EN PARAPSICOLOGIA**  
 DORA I. DE KREIMAN

Año XXXIII JUNIO 1956 N° 385

\$ 3.-

organo de la confederación espiritista argentina